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 БОЛЬШОЙ БОКС. Вчера в Кемерове состоялось 
торжественное открытие чемпионата и первенства 
Сибирского федерального округа по боксу среди 
женщин. В соревнованиях принимают участие более 

ста сильнейших спортсменок Сибири. Победители 
получат путевки на чемпионат и первенство России 
по боксу. 26 января пройдут финальный бои и 
церемония награждения. Фото Федора Баранова.

// комментарий

панорама новостей
К вопросу о школьном питании

Возраст возможностей,  
а не «дожития»

// законотворчество

// фотофакт

Об умной палате  
и омбудсмене

// качество жизни

Кузбасские власти прокоммен-
тировали сомнительную инфор-
мацию об обмороках в школах.

Специалисты департамен-
та образования и науки админи-
страции Кемеровской области 

– вот кто больше всех удивился 
заявлению детского омбудсмена 
Кислицына, прозвучавшему на 
сессии областного Совета народ-
ных депутатов.

Он сообщил, что только за де-
кабрь к нему поступили десят-
ки обращений от «сознательных» 
педагогов из сельских школ с 
просьбой помочь в оплате пита-
ния учеников, а то они падают в 
обморок прямо на уроках.

«Обеспечение детей питанием в 
учебных заведениях – это не про-
сто вопрос региональный, это це-
лое направление федеральной по-
литики. Удивило, прежде всего, то, 
что детский омбудсмен не забил 
тревогу, не сообщил губернатору, не 
побежал в департамент образова-
ния, не поднял педагогическую об-
щественность, переживая за судьбу 
голодных детей. Он выждал почти 
месяц, чтобы сделать публичное 
заявление перед депутатами», – вы-
разила недоумение заместитель гу-
бернатора Елена Пахомова.

В Кузбассе организация пита-
ния находится на контроле об-
ластного департамента образо-

вания и науки. На сегодняшний 
день во всех образовательных ор-
ганизациях Кемеровской обла-
сти условия для организации пи-
тания созданы, причем согласно 
требованиям федеральных зако-
нов, санитарных правил. Всё это 
мониторится и проверяется.

По данным мониторинга, ох-
ват школьников первых-один-
надцатых классов горячим пи-
танием в общеобразовательных 
организациях Кемеровской обла-
сти по итогам 2018 года составил 
90,1%, что выше данного показа-
теля в целом по РФ (89,7%).

Непосредственно решение о 
питании детей в школе, его крат-
ности, выборе комплекса и опла-
те за него принимают родители 
(законные представители) обу-
чающегося. В области существует 
система поддержки на региональ-
ном и муниципальном уровнях. 
За счет средств областного бюд-
жета организовано льготное пи-
тание для учащихся из много-
детных малообеспеченных семей. 
Практически во всех муници-
пальных образованиях регио-
на утверждены дополнительные 
льготные категории детей, дота-
ции на питание которых выделя-
ются из местных бюджетов (дети 
из малообеспеченных семей, опе-
каемые дети, дети ветеранов бое-
вых действий и т.д.).

Льготное питание в Кемеров-
ской области получают 56234 об-
учающихся общеобразователь-
ных организаций. На данные 
цели за 2018 год выделено из об-
ластного бюджета 191369,9 тыс. 
рублей, из местных бюджетов – 
247468,2 тыс. рублей.

Сейчас Кислицын скромно за-
являет, что его усилиями под па-
тронат взяты три школы. «При-
мерно 11-15 детей получают 
питание за счет пожертвований 
от бизнесменов», – сказал Кисли-
цын.

Ни наличие таких обращений, 
ни подтверждение благотвори-
тельных акций, инициирован-
ных омбудсменом, подтвердить 
сейчас не представляется воз-
можным. По словам Кислицына, 
все это конфиденциальная ин-
формация.

Поэтому губернатор Сергей 
Цивилев поручил работникам 
администрации Кемеровской об-
ласти проверить образователь-
ные учреждения на наличие по-
добных фактов. Стало известно, 
что по своей инициативе к рабо-
чей группе присоединились депу-
таты областного совета, сенаторы 
Синицын и Кузьмин, предста-
вители Общественной палаты, а 
также представители Общерос-
сийского народного фронта.

Пресс-служба АКО.

Кузбасс вошел в число 
двенадцати пилотных 
регионов РФ, где будет 
создана система долго-
временного ухода за 
пожилыми гражданами и 
инвалидами. Вчера в Ке-
мерове прошел семинар, 
посвященный особенно-
стям и механизмам реали-
зации данного проекта.

В семинаре участвова-
ли руководители органов 
социальной защиты муни-
ципальных образований 
Кузбасса, представители уч-
реждений социального об-
служивания населения и 
медицинских учреждений, 
а также гости из других ре-
гионов Сибири. В роли спи-
керов выступили директор 
благотворительного фонда 
«Старость в радость» (г. Мо-
сква) Елизавета Олескина 
и руководитель проектно-
го офиса этого фонда Алек-
сандр Шкребело.

«Необходимость созда-
ния системы долговремен-
ного ухода продиктована 
ростом продолжительности 
жизни в России и, как след-
ствие, увеличением числа 
людей с дефицитом само-
обслуживания. А стратеги-
ческой задачей проекта яв-
ляется повышение качества 
жизни всех граждан с таки-
ми проблемами, без привяз-
ки к конкретному возрасту», 

– пояснила директор фонда 
«Старость в радость» Елиза-
вета Олескина.

Эта общественная орга-

низация более десяти лет 
занималась развитием по-
мощи пожилым людям и ин-
валидам в регионах. Успехи 
фонда на данном поприще 
оказались столь заметными, 
что правительство поручи-
ло ему «дирижировать» ре-
ализацией федерального 
проекта.

В прошлом году проект 
стартовал в шести регионах 
европейской части России. 
Нынче присоединились 
еще шесть, включая Кузбасс. 
«Пилоты» утверждались на 
федеральном уровне, од-
ним из главных аргументов 
за включение в список была 
готовность региона менять-
ся и решать проблемы своих 
жителей. Реализация про-
екта начнется в Анжеро-
Судженске, Прокопьевске и 
Кемерове. В 2020-м он дол-
жен будет охватить не менее 
40% области, а еще через год 

– весь Кузбасс.
Отличие системы дол-

говременного ухода от тех 
принципов реабилитации 
людей с ограниченными воз-
можностями здоровья, кото-
рые применялись до сих пор, 
состоит в том, что в меж-
ведомственное взаимодей-
ствие вовлекаются различ-
ные ведомства, а не только 
медицина и соцзащита. Но 
главное – она выстраивает-
ся от потребностей конкрет-
ного человека и может ра-
ботать «на опережение», не 
позволяя проблемам стать 
необратимыми.

Валентина Акимова.

// коллегия
В 2018 году кузбассовцам были предоставлены своевременно 
и в полном объеме все меры социальной поддержки. Об этом 
шла речь на итоговой Коллегии департамента социальной за-
щиты населения Кемеровской области под председательством 
заместителя губернатора Елены Малышевой. Отметим, что 
поддержка в Кузбассе предоставляется по 25 региональным 
нормативным правовым актам (по 84 видам мер) и 22 феде-
ральным нормативным правовым актам (88 видов мер). Общее 

число получателей мер поддержки в 2018 году – более 700 
тысяч человек. Расходы областного и федерального бюджетов 
составили около 13,5 млрд рублей (в 2017 и 2016 годах – 12,9 
млрд рублей). Участники встречи обсудили планы работы на 
2019 год. Елена Малышева акцентировала внимание на основ-
ных направлениях реализации социальной политики РФ на 
период 2019-2021 годов. Это – борьба с бедностью, реализация 
майских Указов президента РФ и национальных проектов.

Вчера состоялась 10-я 
сессия Совета народных 
депутатов Кемеровской 
области пятого созыва.

Всего было рассмотре-
но 14 вопросов. Среди них 

– утверждение заключения 
договора Кемеровской об-
ласти с Республикой Саха 
(Якутия), назначение миро-
вых судей и ряд других.

Ключевым стал проект 
областного закона «О Куз-
басской торгово-промыш-
ленной палате», который 
был принят в первом чте-
нии. По мнению председа-
теля СНДКО Вячеслава Пе-
трова, этот документ важен 
для всех предпринимателей, 
поскольку расширит воз-
можности малого и средне-
го бизнеса. Закон позволит 
Кузбасской торгово-про-
мышленной палате, которая 
и выступила инициатором 
его разработки, эффектив-
нее защищать и продвигать 
интересы регионального 
бизнеса. Депутаты поддер-

жали это предложение. «В 
течение месяца в профиль-
ном комитете велась работа 
над разработкой этого доку-
мента. Думаю, на следую-
щей сессии он будет принят 
депутатами во втором чте-
нии», – отметил спикер ре-
гионального парламента.

Кузбасские депутаты под-
держали предложение гу-
бернатора Сергея Цивилева 
о присвоении звания «По-
четный гражданин Кемеров-
ской области» заслуженно-
му тренеру СССР по легкой 
атлетике Юрию Подоплело-
ву, а звания «Героя Кузбас-
са» – выдающемуся ученому, 
председателю Президиума 
КемНЦ СО РАН, академику 
Алексею Канторовичу.

Кроме того кузбасские 
парламентарии удовлетво-
рили заявление о досрочной 
отставке уполномоченного 
по правам человека в Кеме-
ровской области Николая 
Волкова, который занимал 
этот пост с июня 2001 года.

Владимир Дмитриев.
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// Защита природы

За косуль ответят

// перспектива

Волейбольные амбиции 
Кемерова

24 января 25.01 26.01

-8 – -10
-21 – -23

-9 – -11
-15 – -17

-6– -8
-23 – -25

-8 – -10  
-16 – -18    

Кемерово -8 – -10

Новокузнецк
-14 – -16

-9 – -11
-19 – -21

о

о

// погода

Имя, открывающее двери
// праздник

//рынок труда

Требуется помощь наставников

// криминал

Заемщики-призраки

Окончание. Начало на 1-й стр.

Как пояснил «Кузбассу» 
главный архитектор хол-
динга Олег Ражев, говорить о 
деталях будущего спортком-
плекса пока рано, посколь-
ку как такового проекта нет 

– есть обоснование инвести-
ций и технических реше-
ний. «Аналоги существуют 

– мы уже вели такие проек-
ты в Красноярске (объекты 
Универсиады-2019 – Прим. 
авт.)», – прокомментировал 
ситуацию Ражев.

Кроме игровых видов 
спорта (волейбол, баскет-
бол, мини-футбол) новая 
арена могла бы подойти 
для бокса, борьбы и так да-
лее. Под возведение спор-
тивной инфраструктуры 
к чемпионату мира будут 
выделены средства из фе-
дерального бюджета.

Напомним, Кемерово – 
резиденция волейбольного 
клуба «Кузбасс». В чемпи-

онате Суперлиги 2017-2018 
годов команда впервые в 
истории пробилась в чет-
вёрку сильнейших.

Красноярск заявился на 
чемпионат-2022 с Дворцом 
спорта имени Ярыгина: по-
сле Универсиады его адап-
тируют под волейбольные 
матчи. Площадка вмеща-
ет 5000 человек. А в Ново-
сибирске прошлым летом 
заложили региональный 
волейбольный центр. Пла-
нируется, что на его базе 
будут тренироваться спор-
тсмены российских сбор-
ных по волейболу перед 
Олимпиадой-2020 в Токио. 
Новосибирский «Центр во-
лейбола» позиционируют 
как крупнейший за Уралом. 
Если правительство страны 
поддержит Кемерово с его 
десятитысячными амбици-
ями, Новосибирску придет-
ся пересмотреть статус.

Ольга Смирнова.

Завтра все Татьяны смо-
гут совершенно бесплат-
но посетить областной 
музей изобразительных 
искусств в Кемерове.

Музей проводит такую 
акцию в честь Татьянино-
го дня, правда, Татьянам 
придется предъявить па-
спорт.

Поскольку этот день яв-
ляется еще и Днем россий-
ского студенчества, в го-
родах и районах проведут 
множество мероприятий. 
Так, в Кемерове пройдет 
студенческий квест «Вре-
мя быть первыми!», в кото-
ром примут участие пред-
ставители разных вузов. 
В Новокузнецке состоит-
ся встреча главы города со 
студентами. На меропри-
ятии наградят вузовские 
организации по итогам ра-
боты в прошедшем году, 
победителей городского 
конкурса «Лучший студент 
года-2018». На встрече мо-
лодые люди смогут задать 
интересующие их вопросы 
главе города.

В Прокопьевске в ДК 
им. Маяковского со-
стоится студенческий 
праздник «Лига талан-
тов». 27 студенток Та-
тьян в этот день получат 
приглашения на бесплат-
ное посещение катка в 

спорткомплексе «Сне-
жинка».

25 января бесплатным 
будет проезд для студен-
тов-очников на электропо-
езде «Шерегеш-экспресс» 
по маршруту Прокопьевск 

– Чугунаш – Прокопьевск. 
Правда, пассажирам необ-
ходимо заранее (до 21.00 
24 января) обратиться в 
пригородные кассы с дей-
ствующим студенческим 
билетом. Этот документ по-
требуется и в дороге, чтобы 
предъявить его вместе с би-
летом разъездному кассиру.

Как отметил о. Вячес-
лав Ланский, руководитель 
информационного отдела 
Кузбасской митрополии, 
есть традиция приглашать 
в этот день представителей 
студенчества и преподава-
телей в храмы на молебны 
святой Татьяне, проводить 
с ними встречи и беседы. 
Так, митрополит Аристарх 
встретится со студентами и 
поздравит их с праздником 
в Кемеровском институте 
культуры. В Прокопьевске 
в соборе Рождества Иоан-
на Предтечи пройдет моле-
бен ко Дню Святой Татиа-
ны. По окончании молебна 
будут организованы экс-
курсия по храму, посеще-
ние крестильного дома и 
колокольни.

Оксана Сохарева.

В Прокопьевске вынесен при-
говор группе мужчин, которые 
обвинялись в кредитных мо-
шенничествах на сумму около 
шести миллионов рублей.

Некоторое время назад не-
сколько банков обратились в по-
лицию с заявлениями о том, что 
их клиенты не вносят платежи по 
договорам займов. И выяснилось, 
что таких людей вообще не суще-
ствует. Оперативникам удалось 
задержать троих подозреваемых, 
которые стояли за этими аферами.

Как следует из материалов уго-
ловного дела, в Киселёвске и Про-
копьевске подельники открыли 
офисы подставных фирм, которые 
якобы продавали технику, уста-
навливали окна или оказывали 

иные услуги населению, но на са-
мом деле они были лишь ширма-
ми для оформления фиктивных 
кредитных договоров. Приятели 
вносили в документы ложную ин-
формацию о личности заемщика и 
его платежеспособности, а потом 
при помощи графических ком-
пьютерных программ подделы-
вали копии паспортов и справок 
с места работы. Всё это позволя-
ло оформлять реальные кредиты 
на вымышленных людей, кото-
рые якобы приобрели товары или 
заказывали услуги в их фирмах. 
Всего по такой схеме было оформ-
лено около 140 фиктивных кре-
дитных займов на общую сумму 
около 5,8 млн руб.

Кроме того, было установле-
но, что двое фигурантов офор-

мили фиктивные документы о 
якобы заключенных договорах с 
различными компаниями, по ко-
торым их фирмы перечислили 
за предоставленные услуги око-
ло трех миллионов рублей. Такая 
схема позволила им легализовать 
средства, полученные преступ-
ным путем.

Центральный районный суд го-
рода Прокопьевска приговорил 
двух фигурантов к условным сро-
кам наказания (четыре и четыре 
с половиной года), третий их по-
дельник получил четыре года ли-
шения свободы в колонии общего 
режима. Кроме того, как уточнили 
в пресс-службе ГУ МВД России по 
Кемеровской области, осужденные 
обязаны возместить ущерб банкам.

Всеволод Владимиров.

На аппаратном совещании 
совместно с главами муниципа-
литетов губернатор Сергей Ци-
вилев обсудил вопрос нехватки 
профессиональных рабочих 
кадров в регионе.

Губернатор подчеркнул, что 
проблема касается в первую оче-
редь кадрового дефицита в обла-
сти строительства. Реализация 
проектов развития региона ос-
нована на сооружении сложных 
объектов – культурных учрежде-
ний, детских садов и школ. Мо-
лодые кадры выходят из ссузов с 
начальной степенью подготовки. 
Современные требования предпо-
лагают наличие у работника про-
фессионального разряда не ниже 
5-го. По мнению губернатора, в 
решении этой проблемы может 
помочь развитие системы настав-
ничества и стажировок на пред-
приятиях.

Замгубернатора Денис Шам-

гунов рассказал, что в 2009-2011 
годах в Кузбассе за счет средств 
федерального и областного бюд-
жетов действовала программа 
стажировки выпускников обра-
зовательных организаций. За три 
года помощь в приобретении пер-
вого опыта работы получили бо-
лее восьми тысяч выпускников. 
Каждый третий участник про-
граммы остался работать на пред-
приятии или был включен в ка-
дровый резерв, а две с половиной 
тысячи работодателей пополнили 
кадровый состав молодыми спе-
циалистами.

Для возобновления такой про-
граммы тысяче выпускников выс-
шего и среднего профобразования 
под руководством наставников на 
период трех месяцев из средств 
областного бюджета потребует-
ся 71,7 млн рублей год. Они на-
правляются работодателям на 
частичное возмещение затрат по 
зарплате стажера, включая сопут-

ствующие платежи во внебюджет-
ные фонды.

Сергей Цивилев поручил Дени-
су Шамгунову провести рабочее 
совещание в подведомственных 
структурах по вопросу улучшения 
информированности граждан об 
открываемых рабочих местах, а 
также обратил внимание на необ-
ходимость активизировать прове-
дение областных ярмарок вакан-
сий.

Отметим, что в столице Кузбас-
са уже прошла ярмарка вакансий к 
Дню российского студенчества. 52 
работодателя Кемерова и Кеме-
ровского района предложили око-
ло 1000 вакансий. Из 528 граждан, 
пришедших на ярмарку, 142 со-
искателя были отобраны работо-
дателями для трудоустройства, в 
том числе 47 молодых специали-
стов. До конца января по области 
пройдут еще восемь ярмарок ва-
кансий.

Пресс-служба АКО.

С начала года в Кузбассе 
поймали с поличным четырех 
браконьеров, охотившихся на 
копытных.

Как рассказали в областном 
департаменте по охране объ-
ектов животного мира, первый 
инцидент произошел в Про-
мышленновском районе (там за-
держаны три человека), второй 

– в Топках. За двух убитых ко-
суль браконьеры должны будут 
возместить 300 тыс. руб. ущер-
ба природе. Кроме того, им гро-
зит уголовная ответственность: 
сейчас идет доследственная про-
верка.

«Самый урожайный период 
для браконьеров – зима и вес-
на, – поясняет и.о. начальника 
департамента Евгений Бойко. – 
Охотятся по-крупному, не мело-
чатся – это, как правило, лоси, 
косули, медведи. Зайцы, лисы их 
не очень интересуют».

Нередко копытных отстре-
ливают с машин, высвечивая их 
лампами-фарами (ослепленные, 
животные становятся легкой до-
бычей). Только в декабре 2018 
года госинспекторы пресекли 
пять фактов подобной незакон-
ной добычи. Всех браконьеров 
привлекли к административной 
ответственности в виде штрафа в 
15 тыс. руб.

Всего за прошлый год сотруд-
ники департамента провели 2505 
рейдов и выявили 19 случаев 
незаконной добычи 41 охотни-
чьего животного (в 2017-м – 70 
животных). Браконьеры нанес-
ли фауне ущерб на 2 млн 133 
тыс. руб., из которых возмести-
ли почти два миллиона. Возбуж-
дено более 600 административ-
ных дел: нарушители в общей 
сложности заплатили миллион 
рублей штрафа. К уголовной от-
ветственности привлечено шесть 
человек.

Копытные тяжело перено-
сят высокий снежный покров 
(нынешней зимой он достигает  
1,5 м): им становится тяжело пе-
редвигаться и добывать корм из-
под плотных сугробов. А уста-
новившаяся в регионе теплая 
погода способствует образова-
нию ледяной корки. В этом пла-
не косулям можно навредить, 
даже если просто заехать в лес 
на снегоходе (испуганные зве-
ри, убегая, режут ноги об наст), 
не говоря уже о браконьерах, ко-
торые таким образом загоняют 
животных. Именно по этой при-
чине, по мнению кузбасских зо-
ологов, в конце декабря косуля 
оказалась в Ленинском районе 
Кемерова. Загнанное животное 
попало под машину. В Центре 
сохранения биоразнообразия 
при КемГУ косуле провели не-
сколько операций, но спасти ее 
не удалось.

Ольга Смирнова.
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 В конкурсе «Подпишись!» участвовали читатели газеты «Кузбасс» из 
самых разных территорий нашего региона. Фото Федора Баранова.

// итоги конкурса

«Газета «Кузбасс» для меня как отдушина!»

На 93-м году ушёл 
из жизни ветеран Ве-
ликой Отечественной 
войны, Почётный граж-
данин Кузбасса, Почёт-
ный ветеран города 
Кемерово, Почётный 
коксохимик ПАО «Кокс»

ГУДОВ  
Михаил Яковлевич.

В юном возрасте 
Михаилу Гудову при-
шлось испытать все 
тяготы Великой Оте-
чественной войны, он 
был участником обо-
роны Сталинграда. Трудовой путь Михаила Яковлевича 
на протяжении 57 лет был связан с ПАО «Кокс», 40 из 
них он возглавлял Совет ветеранов предприятия. До по-
следнего времени он уделял огромное внимание патри-
отическому воспитанию молодёжи, выступал на меро-
приятиях, посвящённых годовщине Победы в Великой 
Отечественной войне, и на уроках в гимназии №17. Ми-
хаил Яковлевич считал своей обязанностью донести до 
молодого поколения историю наших побед.

Своей отзывчивостью и неравнодушием к пробле-
мам коллектива Михаил Яковлевич снискал заслу-
женный авторитет среди коллег. Он был первым пред-
седателем Совета ветеранов, который образовался на 
Коксохимическом заводе в 1973 году. Благодаря ему 
было заложено множество ценных традиций во взаи-
моотношениях ветеранов с руководством завода, пе-
редаче опыта молодым специалистам, выстроены 
партнёрские отношения с Советами ветеранов города, 
Заводского района и других промышленных предпри-
ятий Кемерова.

Михаил Гудов награждён медалями «За Победу над 
Германией», «За особый вклад в развитие Кузбасса» II 
и III степени, юбилейными наградами «60, 65 и 70 лет 
Кемеровской области», а также бронзовым знаком «За 
заслуги перед городом Кемерово» и знаком «Почётный 
ветеран».

Коллектив ПАО «Кокс» разделяет скорбь родных 
и близких Михаила Яковлевича Гудова и выражает им 
глубочайшие соболезнования. Светлая память об этом 
замечательном человеке навсегда останется в наших 
сердцах.

Это строки из письма нашей 
читательницы Валентины Иса-
ковны Леоновой из Новокузнец-
ка. Она и еще девять подписчи-
ков газеты «Кузбасс» из разных 
уголков Кемеровской области по-
сле подведения итогов конкурса 
«Подпишись!» стали победителя-
ми и получат следующие призы:

1. В.И. Леонова, г. Новокузнецк, 
– электрочайник.

2. Н.Н. Игошина, пгт Тяжин-
ский, – электрочайник.

3. В.И. Жоголева, г. Анжеро-
Судженск, пгт Рудничный, – по-
гружной блендер.

4. Г.В. Храпинская, Топкин-
ский р-н, с. Зарубино, – погруж-
ной блендер.

5. Н.Н. Куприянова, г. Ле-
нинск-Кузнецкий, – термокружка.

6. А.А. Герасимова, Ташта-
гольский р-н, п. Темир-Тау, – тер-
мокружка.

7. Ю.П. Лошко, г. Междуре-

ченск, – набор столовых приборов.
8. М.П. Гулькова, Тяжинский 

р-н, с. Кубитет, – набор сувениров 
ИД «Юнилайн».

9. Т.И. Потапова, г. Кемерово, – 
набор сувениров ИД «Юнилайн».

10. В.Ф. Юрлова, г. Юрга, – на-
бор сувениров ИД «Юнилайн».

Отправку призов осуществляет 
ИД «Юнилайн» почтой по почто-
вым адресам победителей в тече-
ние 30 дней.

// к власти с вопросом

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 
июня 1992 года №3132-1 «О статусе судей в Российской Фе-
дерации», квалификационная коллегия судей Кемеровской 
области объявляет об открытии вакантных должностей:

- судьи Арбитражного суда Кемеровской области;
- председателя Кузнецкого районного суда г. Новокузнец-

ка Кемеровской области;
- заместителя председателя Киселевского городского 

суда Кемеровской области;
- двух заместителей председателя Ленинского районного 

суда г. Кемерово Кемеровской области;
- заместителя председателя Беловского городского суда 

Кемеровской области;
- трех судей Центрального районного суда г. Кемерово Ке-

меровской области;
- судьи Кузнецкого районного суда г. Новокузнецка Кеме-

ровской области;
- судьи Гурьевского городского суда Кемеровской обла-

сти;

- мирового судьи судебного участка №1 Мысковского го-
родского судебного района Кемеровской области.

Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 ста-
тьи 5 вышеназванного Закона, принимаются от претенден-
тов на указанные вакантные должности с понедельника по 
четверг с 9.00 до 17.00, в пятницу – с 9.00 до 14.30, обед с 
13.00 до 13.30, по адресу: 650010, г. Кемерово, ул. Красно-
армейская, 41, каб. №208 (Управление Судебного департа-
мента в Кемеровской области), с 24 января 2019 года по  
13 февраля 2019 года.

Рассмотрение заявлений, поступивших от претендентов 
на должности судей, состоится 28 марта 2019 года в 10.00 
по адресу: г. Кемерово, пр. Химиков, 9, каб. №310 (Кемеров-
ский областной суд).

Последний день приема документов 13 февраля 2019 
года до 17.00. Заявления и документы, поступившие после 
указанного срока, к рассмотрению не принимаются.

Председатель квалификационной 
коллегии судей Кемеровской области 

 Т.В. Шагарова.

Администрация Таштагольского муниципально-
го района уведомляет о начале общественных слу-
шаний (в форме слушаний) объекта государственной 
экологической экспертизы: Проект «Рекультивация 
земельного участка с размещением твердых быто-
вых отходов, площадью 4,0 га, расположенного в рай-
оне пос. Чугунаш», включая материалы оценки воз-
действия на окружающую среду.

Рекультивацию земельного участка с размеще-
нием твердых бытовых отходов площадью 4,0 га 
планируется осуществлять на территории Ташта-
гольского муниципального района Кемеровской об-
ласти. Земельный участок с кадастровым номером 
42:12:0103004:5 расположен в 17,5 км от г. Таштагол, в 
3,1 км восточнее п. Чугунаш. 

Целью рекультивации земельного участка являет-
ся восстановление нарушенных земель для лесохозяй-
ственного направления рекультивации с посадкой на 
биологическом этапе древесно-кустарниковых пород.

Оценка воздействия намечаемых работ по рекуль-
тивации проводится с 15 августа 2018 г. по 25 февра-
ля 2019 г.

Ознакомиться с проектной документацией, вклю-
чая предварительные материалы оценки воздействия 
на окружающую среду, и оставить замечания и пред-
ложения в письменной форме с указанием Ф.И.О. 
можно в течение 30 дней со дня опубликования дан-
ного объявления по адресу: Кемеровская область, г. 
Таштагол, ул. Ленина, 60, кабинет № 407, время при-
ема с 9.00 до 17.00. Телефон для справок 8(38473)3-
36-02, 3-30-10, e-mail:gkh_tash@mail.ru.

Кроме этого вся информация доступна на сай-
те Администрации Таштагольского муниципально-
го района по ссылке: http://atr.my1.ru/index/proekt_
rekultivacii/0-982

Публичные слушания по материалам проектной 
документации, включая материалы оценки воздей-
ствия на окружающую среду, состоятся 26 февраля 
2019 г. в 16.00 по адресу: Кемеровская область, г. Таш-
тагол, ул. Ленина, 60, малый зал.

Ответственность за организацию общественных 
обсуждений возложена на отдел ЖКХ и благоустрой-
ства Таштагольского муниципального района. 

Уважаемые кузбассовцы! С 28 января по 1 фев-
раля 2019 года с 15 до 17 часов вы можете об-
ратиться к руководителям структурных подраз-
делений администрации Кемеровской области, 
исполнительных органов государственной власти 
Кемеровской области отраслевой компетенции 
по телефонам «прямой линии»:
28 января (понедельник) – Токарев Олег Сергее-
вич – начальник департамента угольной промышлен-
ности администрации Кемеровской области,  
тел. (8-3842) 58-21-08.
29 января (вторник) – Старосвет Леонид Влади-
мирович – начальник департамента промышленно-
сти Кемеровской области, тел. (8-3842) 58-78-61.
30 января (среда) – Гончарова Вера Ивановна – 

и.о. начальника управления по ценным бумагам и 
страховому рынку администрации Кемеровской обла-
сти, тел. (8-3842) 58-54-36.
31 января (четверг) – Марков Николай Николае-
вич – начальник главного управления архитектуры и 
градостроительства Кемеровской области,  
тел. (8-3842) 36-41-37.
1 февраля (пятница) – Трихина Вероника Ва-
лерьевна – начальник департамента по развитию 
предпринимательства и потребительского рынка 
Кемеровской области, тел. (8-3842) 58-65-31.
Ежедневно, кроме выходных и праздничных дней, с 
8.30 до 17.30 работает телефон обращений к губер-
натору Кемеровской области –  
(8-3842) 58-41-97.

Администрация муниципального образования «Анжеро-
Судженский городской округ» и ООО СП «Барзасское товари-
щество» объявляют о начале проведения общественных об-
суждений с гражданами и общественными организациями 
(объединениями) по вопросам намечаемой деятельности ООО 
СП «Барзасское товарищество» и объектам государственной 
экологической экспертизы.

Название намечаемой деятельности: «Отработка запасов 
угля первой очереди участка недр «Щербиновский».

Цель намечаемой деятельности: Добыча угля.
Месторасположение намечаемой деятельности: на терри-

тории муниципального образования «Анжеро-Судженский го-
родской округ» и Яйского муниципального района.

Наименование и адрес заказчика – ООО СП «Барзасское 
товарищество», 652421, г. Березовский, ул. Н. Барзас, 1 «В».

Примерные сроки проведения оценки воздействия на 
окружающую среду: 4 квартал 2018 г. – 1-2 кварталы 2019 г.

Орган, ответственный за организацию общественного об-
суждения: Администрация муниципального образования «Ан-
жеро-Судженский городской округ».

Предполагаемая форма общественного обсуждения – слу-
шания.

Форма представления замечаний и предложений – пись-
менная.

Материалы объекта государственной экологической экс-
пертизы, в том числе техническое задание по оценке воздей-
ствия на окружающую среду, предварительные материалы 
оценки воздействия на окружающую среду, журнал реги-
страции предложений и замечаний будут размещены в зда-
нии администрации Анжеро-Судженского городского округа 
с 25.01.2019 г. по адресу:

- 652470, город Анжеро-Судженск, улица Ленина, дом 6, 
каб. 321 (время приема: понедельник, вторник, четверг с 8 до 
15 часов, контактный телефон 8(38453)6-26-00).

Предложения и замечания принимаются до 26.02.2019 г. 
(включительно).

Дата, время и место проведения общественных слушаний:
- 26 февраля 2019 года в 14.00 в зале заседаний админи-

страции Анжеро-Судженского городского округа по адресу: 
652470, город Анжеро-Судженск, улица Ленина, дом 6.

Военным комиссариатом Ленинского, Заводского 
и Центрального районов города Кемерово проводит-
ся набор кандидатов для прохождения военной служ-
бы по контракту в Вооруженных Силах Российской 
Федерации. За подробной информацией обращаться 
по адресу: г. Кемерово, проспект Ленина, 17, кабинет 
109. Тел. 77-24-22.
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// анонс

 Сцена из спектакля «Весы» МХТ имени Чехова.

О первородном 
равновесии

// есть проблема

Отключение аналогового  
телевещания в России:  
предупрежден, значит вооружен

Цифровое вещание приходит на смену аналогово-
му. Согласно принятому Госдумой закону, в цифровом 
формате всем жителям Российской Федерации бесплат-
но доступны 20 телеканалов так называемого Первого и 
Второго мультиплексов. Напомним, что в Первый муль-
типлекс входят следующие каналы: Первый канал, Рос-
сия 1, Матч!, НТВ, 5 канал, Культура, Россия-24, Кару-
сель, ОТР, ТВЦ. Во Второй мультиплекс – Рен-ТВ, Спас, 
СТС, Домашний, ТВ-3, Пятница!, Звезда, Мир, ТНТ, Муз-
ТВ.

Министерство цифрового развития, связи и массовых 
коммуникаций Российской Федерации утвердило даты 
отключения аналогового вещания в регионах страны. 
Об этом сообщается на сайте ведомства. Госорган уточ-
няет, что в указанные даты на аналоговых телеканалах 
начнут транслировать информационный экран о пере-
ходе соответствующего региона на цифровое ТВ. Спустя 
неделю передатчик отключат.

Когда планируется переход  
на цифру и отключение аналога?

Уже известно, что Кемеровская область подпадает 
под второй этап отключения, и оно коснется региона с 
15 апреля 2019 года. Без телевещания останутся четы-
ре городских округа (Берёзовский, Калтанский, Между-
реченский, Мысковский) и 17 муниципальных районов: 
Беловский, Гурьевский, Ижморский, Кемеровский, Кра-
пивинский, Мариинский, Новокузнецкий, Прокопьев-
ский, Промышленновский, Таштагольский, Тисульский, 
Топкинский, Тяжинский, Чебулинский, Юргинский,  
Яйский, Яшкинский. Всего порядка 26 тысяч домохо-
зяйств, а это свыше 100 тысяч человек!

Как переход будет происходить  
для телезрителей?

Доступ получат все, но вот способ получения ТВ-
сигнала будет различаться в зависимости от региона 
проживания, а также марки и модели телевизора.

На большей части территории страны построена сеть 
цифрового эфирного наземного вещания. Все города, в 
которых проживает больше 50 тысяч жителей, в зону ве-
щания этой сети попадают. Но если населенный пункт 
меньше, стоит проверить, не оказался ли он в том переч-
не населенных пунктов, которые в 2019 году останутся 
вне зоны цифрового эфирного наземного вещания. Этот 
список также опубликован на сайте Минсвязи России.

Если вашего населенного пункта нет в вышеуказан-
ном списке и ваш телевизор выпущен в 2010-х годах, 
можете не волноваться и ничего не делать: сеть автома-
тически переключится с аналогового вещания на циф-
ровое.

Ну и, конечно, если вы уже сейчас являетесь пользо-
вателем кабельного, спутникового или IPTV и не соби-
раетесь ничего менять, отключение аналогового веща-
ния вас никак не затронет.

А если дома старый телевизор?
Если телевизор куплен в последние лет 20–25 лет, по-

требуется приобрести специальную приставку DVB-T2. 
Она декодирует сигнал в цифровой формат, и тогда про-
блема будет решена. Если телевизор старше, увы, его 
придется менять.

Что делать, если ваше место жительства 
попало в зону, где нет  
цифрового вещания?

Те, кто окажется вне зоны покрытия сети цифрового 
эфирного наземного вещания, также смогут бесплатно 
смотреть 20 каналов Первого и Второго мультиплексов, 

но через сети спутниковых операторов, которые работа-
ют в вашем регионе.

Чтобы подключиться к бесплатным мультиплексам, 
вам нужно будет самостоятельно купить и установить 
оборудование для просмотра телевизора у любого опе-
ратора спутникового ТВ.

Уже сейчас операторы предлагают кузбассовцам 
льготные комплекты с двадцатью бесплатными канала-
ми. Полный комплект спутникового оборудования МТС, 
например, обойдется в 4500 рублей. И он уже сейчас до-
ступен для подключения. Но только тем жителям Кеме-
ровской области, кто реально имеет право на подклю-
чение, то есть проживает вне зоны цифрового эфирного 
вещания. Именно поэтому при покупке оборудования по 
льготной цене потребуется подтверждение регистрации 
или права собственности именно в зоне, не охваченной 
цифровым телевещанием.

Будут ли расходы на покупку  
оборудования у спутниковых  
операторов компенсированы властями?

Компенсация за покупку оборудования возможна. Но 
ее формат и размер определяется региональными вла-
стями, и по всей видимости компенсация будет предло-
жена только социально незащищенным слоям жителей. 
Следует иметь в виду, что даже этим людям потратиться 
все-таки придется: в ряде регионов компенсация только 
частично покроет расходы на приобретение и установку 
оборудования. Для получения компенсации необходимо 
обратиться в местную администрацию или центр госус-
луг.

Есть ли альтернативы?
С учетом того, что оборудование для просмотра ТВ 

кузбассовцам все равно придется покупать, имеет смысл 
посмотреть не только на бесплатные 20 каналов, а изу-
чить альтернативные предложения на рынке.

К примеру, в МТС комплект из более чем 200 плат-
ных каналов на любой вкус в рамках действующей ак-
ции обойдется почти на 1000 рублей дешевле, чем 
комплект с 20 каналами для бесплатного доступа. За 
контент потом придется платить, но эта сумма – мень-
ше 200 рублей – не соизмерима с затратами на обору-
дование.

В любом случае лучше не откладывать приобретение 
оборудования для просмотра ТВ в ожидании помощи от 
государства в виде субсидий, а уже сейчас решить про-
блему, чтобы не дотянуть до момента, когда за спутни-
ковыми тарелками, DVB-T2 приставками и новыми те-
левизорами устремятся все соседи.

Виктория Романова.

Наступивший новый 2019 год принес 
россиянам много изменений, кото-
рые или уже случились, или еще 
произойдут в течение года. Так, в 
рамках реализации Федеральной 
целевой программы в стране начал-
ся поэтапный перевод телевещания 
с аналогового в цифровой стандарт. 
Жителей Кемеровской области ждет 
эта мера в начале апреля 2019 года. 
Что нужно знать обо всем этом и как 
к этому подготовиться –  
в нашем материале.

Премьера спектакля  
«Весы» (16+) состоится  
на сцене Новокузнецкого  
драматического театра.  
10 и 12 февраля с 18.30  
здесь можно будет увидеть  
результат творческой работы  
режиссёра постановки  
и автора одноименной пьесы –  
нашего знаменитого земляка  
Евгения Гришковца.

Отметим, что впервые «Весы» были постав-
лены в столичном МХТ имени А.П. Чехова в 
2017 году. Если говорить коротко, то эта пье-
са о мужчинах, объединенных общим страхом, 
волнением и радостью одновременно. В при-
ёмном покое родильного отделения они разго-
варивают о жизни. Одни многословны, другие, 
напротив, молчаливы. Кто-то из них уже давно 
состоит в клубе отцов, а кто-то только готовит-
ся в него вступить. И кажется, что именно в эти 
волнительные часы ожидания чуда – рождения 
нового человека – мир достигает хрупкого экзи-
стенциального равновесия.

Алена Смирнова.
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 Николай Прокопьевич с внуком Сергеем, обратившимся  
в «Реестр рекордов России».

Николай Прокопьевич Гу-
беев, пенсионер-шахтер из Ле-
нинска-Кузнецкого, весть о том, 
что он оказался в Книге рекор-
дов страны, стал героем номи-
нации «Наибольший возраст 
получения звания «Ветеран 
труда», слушал в проеме двери, 
по-стариковски опершись на 
палку. Худ, жилист, возрастом 
и болезнями согнут, но не сби-
ваем. Потомками любим. Вро-
де всё в жизни сделал, повидал, 
узнал, но… Услышав, что его с 
«ветеранским» удостоверени-
ем, полученным в 80 лет, внес-
ли еще и в «Реестр рекордов», 
удивился. И улыбнулся, как па-
цан, мечта которого вдруг сбы-
лась…

Родные пояснили: мечтал-то 
старый рабочий, конечно, не о 
рекорде, а о простом признании 
простого подвига по имени Труд 

– об удостоверении ветерана. Но 
раз случилось всё вместе, то это, 
конечно, радость…

Начало 
Его отец пришел с войны к 

жене и детям в свое родное село 
(в тогдашней Татарской АССР) 
в 1946-м, одетый в диковинную 
шахтерскую куртку. То было 
нищее время, когда ребятиш-
кам даже в школу ходить было 
не в чем, и дети Губеевых пере-
давали друг другу заплатанную 
ветхую фуфайку.

– Всю войну с фашистами 
отец (призванный в Трудар-
мию. – Ред.), как оказалось, 
проработал под Тулой, на шах-
те. Он стал первым шахтером в 
нашем роду, – вспоминает Ни-
колай Прокопьевич.

О работе под землей своим 
детям («нас было четверо пар-
нишек и две девчонки») отец 
особо не рассказывал. Он сно-
ва впрягся в тяжкий крестьян-
ский труд. Про шахтерский 
же говорил лишь то, что и тот 
очень труден.

– А мы, дети, в войну тоже ра-
ботали. Я с одиннадцати лет на-
чал. Старики тогда в совхозе 
просто сказали: «Пора учиться 
сеять хлеб», и мы пошли… Так 
я учился прямо в поле пахать 
на трех быках, а старики шли и 
зерно сыпали. Было трудно. Тем 
более что вспахивали мы гори-
стое место… А когда вырос – мог 
бы остаться и дальше в нашем 
селе. Но пришло направление 
в Сибирь – ехать учиться про-
фессии плотника, чтобы потом 
пойти на шахту. Мне стало ин-
тересно, я вызвался. Так и попал 
в Ленинск-Кузнецкий, – про-
должает Николай Прокопьевич.

Каким же стал его первый 
день под землей? Смог ли он, 
спустившись почти на 70 ме-
тров вниз, убедиться лично и 
подтвердить слухи, что, мол, 
в шахте, если поднять голо-
ву и вглядеться в далекую го-
лубую точку выхода, – даже 
днем можно увидеть несколь-
ко звезд…

Однако звезды вверху – ро-
мантика, на которую и времени 
не было. На деле – толща зем-
ли над головой давит, страшит, 
вода капает сверху, свет шах-
терской лампочки так слаб, что 
после протянутой руки – чер-
но…

– Но когда я впервые спустил-
ся в шахту, о страхе и не вспом-
нил. Нас было пять-шесть 
человек. Все шахтеры – надеж-
ные, старше меня. Да, вода, но 
ты в сапогах… Да, взрывали 
пласт. Да, смена прошла, и ты 
уже стоишь в графике дальше…

И так шла жизнь, в кото-
рой было много подземной на-
уки. Почти все годы отработав 
на шахте имени 7 Ноября, Ни-
колай Прокопьевич был там 
подземным доставщиком-та-
келажником, учеником про-
ходчика, проходчиком, из-за 
болезни (сказалась постоян-
ная сырость) – снова достав-
щиком-такелажником, подзем-
ным горнорабочим очистного 
забоя, подземным крепильщи-
ком, подземным машинистом 
механической крепи, подзем-
ным крепильщиком по ремон-
ту… Пенсия (по возрасту) за-
стала его в 1990-м там же – под 
землей, но он продолжал рабо-
тать, и уже давным-давно дру-
гая молодежь говорила про 
него: «сама надёжность».

Свет
Шахта подарила горняку Гу-

бееву особое везенье. Он в ЧП 
ни разу не попал. Но испыта-
ния, конечно, имел по полной…

– Особенно – эти… Я дваж-
ды один выходил, без света, – 
буднично вспоминает Николай 
Прокопьевич.

Это значит в кромешной 
тьме. Потому что шахтерская 
лампочка необъяснимым об-
разом погасла. Но он, упрямо 
пойдя по подземному лабирин-
ту, оба раза нашел выход!

– Чтобы лампочка гасла, та-
кое вообще невозможно, – го-
ворит Татьяна, дочь Николая 
Прокопьевича. Она – тоже гор-
нячка, работает в «ламповой». 
И хотя про стародавние те под-
земные случаи с отцом она с 
детства наслышана, до сих пор 
не может их объяснить.

– Внизу нужны были рельсы 
метровые. Их в шахту спуска-
ли. Скважину бурили, трубы 
туда спускали, закрепляли. По-
том лес возили (бревна. – Ред.), 
по этим скважинам спускали, – 
поясняет Николай Прокопье-
вич. – А я в тот день только вы-
шел из отпуска. Мне говорят 

– спускайся, где скважины, там 
уже ребята все таскают. И вот я 
на месте, подхожу. Парень один 

– вижу, он уже все набросал, 
включил конвейер, сам ушел, а 
мне сказал принимать. Я и по-
шел на место. И тут сверху ка-
пля! На лампу мою попала, на-
рушила, получается, что-то. И 
мой свет погас. И меня концом 
железа – в темноте – по губам, 
той рельсой. Зубы и вылете-
ли, я упал в крови. А потом по-
нял, что один, что первая смена 
ушла, а вторая еще не спусти-
лась, надо самому выбираться… 
Сам не знаю, как вышел. Ме-

тров 400 прошел, интуитивно, 
и верно… А во второй раз – лам-
па погасла, когда я отнес кувал-
ду механику и назад шел. С ки-
лометр пришлось мне тогда без 
света идти – в темноте. Не за-
плутал. Хотя мог….

Мировой дед
Свой последний рабочий 

день под землей Николай Про-
копьевич тоже помнит, словно 
он был вчера:

– Мы занимались эстакадой. 
Человек восемь мне помогало… 
Закончилась смена. Я сказал: 
«Всё!» И поднялся наверх.

Став «домашним» пенсионе-
ром, он сразу сделал погреб, до 
которого раньше руки не дохо-
дили, «стайку». Занялся домом. 
Потом еще выходил поработать 
на шахту. И даже в 2003-м, в са-
мый листопад, – уже просто ра-
ботал дворником.

Никогда не гнавшийся за 
регалиями и медалей не име-
ющий, одни только благодар-
ственные записи да Почетные 
грамоты, он однажды встретил 
товарища – такого же старика. 
И услышал, что все с бригады-
то давно ветераны и что вете-
ранство дает льготы…

– Задумался отец, сходил на 
консультацию, как положено, 
спросил, может ли стать вете-
раном труда, ему ответили: не 
хватает стажа. Потом я с ним 
сходила, то же самое. Это было 
еще лет десять назад. Но потом 
отец оформил инвалидность, и 
она дала льготы. И «ветеран-
ское» удостоверение стало вро-
де бы уже особо и не нужно. Но 
я видела, что отец из-за него 
переживает, что остается в нем 
какая-то внутренняя неудов-
летворенность, и не из-за льгот 
вовсе. А потому что столько 
лет честно отработал – и, по-
лучается, не заслужил, – гово-
рит Татьяна. – А в 2015-м отца 
неожиданно вызвали, вручили 
удостоверение «Ветеран тру-
да». Он был рад. Пусть с опоз-
данием таким большим, но по-
лучил…

Долгожданное для старо-
го рабочего событие отметили 
дома – тортом. Там, за столом, 
Татьяна и подумала впервые: а 
что если это рекорд?

– Я еще сказала моему сыну: 
«Уверена, у нас дедушка – са-
мый старый ветеран труда в 
России, он получил это звание 
в 80!»

И в конце 2018-го Сергей 

Кирсанов, внук Николая Про-
копьевича, выйдя на «Реестр 
рекордов России», отправив 
туда скан документов, сказал 
его руководителям:

– У меня – мировой дед! Если 
он станет рекордсменом, мы 
сделаем его душе подарок.

И рекорд был зафиксирован!
Лариса Максименко.

Душа пролетариата
Пожилой шахтер из Кузбасса попал в «Реестр рекордов России»

// комментарий 
специалиста

ГОРНЯК  
И ГИННЕСС
Влад Копылов, главный ре-
дактор и генеральный дирек-
тор международного агент-
ства регистрации рекордов 
«Интеррекорд», пояснил 
«Кузбассу», как появилась 
«губеевская» номинация в 
реестре.

– После того, как родствен-
ники Николая Прокопьевича 
обратились к нам – с полу-
ченным им в 80 лет удостове-
рением «Ветеран труда», мы 
провели экспертизу, доста-
точно сложную. Занимались 
ею долго… Наконец, опре-
делились: Губеев является 
самым возрастным в России 
человеком, получившим зва-
ние «Ветеран труда». И его 
рекорд мы включили в «Ре-
естр…».
А почему вообще награда 
(звание «Ветеран труда») на-
шла своего героя с таким 
опозданием? Ошибки были, 
или накладки, или поправки 
в законе? Всё в жизни быва-
ет. Ведь ветеранов Великой 
Отечественной войны медали 
тоже до сих пор находят. (У 
Николая Прокопьевича, кста-
ти, как сообщили в совете 
ветеранов, общий стаж – 46 
лет, а шахтерский – 41 год! – 
Ред.)
А если послать рекорд куз-
бассовца дальше – в «Книгу 
рекордов Гиннесса», напри-
мер, – возьмут? Специали-
сты говорят, что сбор дока-
зательной базы, да еще и 
на английском языке, будет 
слишком долгим, трудным и 
наверняка напрасным. Внуку 
деда-рекордсмена, уже наво-
дившему справки, пояснили: 
«У Гиннесса не поймут, там 
просто не знают, что это во-
обще за награда – «Ветеран 
труда»…

 Ветеранское удостоверение он получил в 2015 году.
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Материалы полосы подготовила  Оксана Сохарева.

// дата

 Номер «Кузбасса» за 26 января 1983 года полностью был 
посвящен 40-летию Кемеровской области.  
Фото Сергея Гавриленко.

Уроки стойкости и сочувствия
// юбилейная хроника

 Содержание уроков мужества в областном краеведческом музее – это не только история,  
но и любовь к Родине. Фото автора.

К 300-летию Кузбасса:  
рождение области

Этот день рождения мы впервые официально отмеча-
ем не только как «Кемеровская область», но и как «Куз-
басс». Напомним, наша область как самостоятельное 
административно-территориальное образование была 
выделена из состава Новосибирской области Указом 
Президиума Верховного Совета СССР 26 января 1943 
года. А в декабре 2018-го депутаты облсовета в двух чте-
ниях приняли поправки в Устав Кемеровской области: 
теперь наименование «Кемеровская область» равно-
значно наименованиям «Кузбасс» и «Кемеровская об-
ласть – Кузбасс». Тем самым народные избранники под-
держали инициативу губернатора Сергея Цивилева. А 
ранее большинство жителей региона высказались за эту 
идею во время проведенного опроса.

•••
Много об истории Кемеровской области можно  

узнать из газеты «Кузбасс», которая в 2022 году отме-
тит 100-летие. Однако поначалу о дне рождения региона 
даже на страницах его главного издания особо не упоми-
нали. Оно и понятно, почему. «Не до праздников было в 
тяжелые военные и послевоенные годы. Все силы были 
брошены на восстановление страны», – отмечает Рокса-
на Алексеева, заведующая отделом истории Кемеров-
ского областного краеведческого музея.

Подробно о том, как рождалась область, наша газе-
та вспоминает 26 января 1983 года: «Шел суровый воен-
ный год. Советский народ под руководством Ленинской 
партии, преодолевая неимоверные трудности, своей са-
моотверженной работой в тылу способствовал победам 
на фронте. Неизмеримо возросло значение Урала и Си-
бири, ставших становым хребтом оборонной промыш-
ленности страны. В связи с временной оккупацией фа-
шистскими захватчиками Донбасса и Подмосковного 
угольного бассейна Кузбасс стал главным поставщиком 

каменного угля и продукции металлургии. Сюда прибы-
ли 51 предприятие, 25 учреждений, 53 учебных заведе-
ния трудовых резервов, здесь было размещено 180 тысяч 
человек эвакуированных…»

Первый юбилейный материал («Кемеровской области 
– 20 лет») появился в нашем издании в 1963 году. И по фак-
там, опубликованным в подборке, можно судить о том, ка-
ких успехов достиг Кузбасс в развитии промышленности: 
«Наша область поставляет в 43 страны мира продукцию 
более 180 наименований: уголь, электромоторы, различ-
ную аппаратуру, конвейеры, буровые установки, лебедки 
и т.п. Наибольший удельный вес в этих поставках прихо-
дится на социалистические государства».

А о духе того времени напоминает редакционная ста-
тья: «Сегодня наша область отмечает день своего рож-
дения. Ей двадцать лет. Она в расцвете сил. Имя того ве-
ликого скульптора, который преображает лицо земли, 

– человек-труженик, творец. Это благодаря твоим уси-
лиям, шахтер, земля отдает свои подземные клады. Это 
твоими стараниями, металлург, рождается металл. Это 
твои руки, строитель, украшают наши города...»

В номере за 1968 год помещен материал «Нашей об-
ласти – четверть века» с рассказом «о разительных пе-
ременах, бурном росте во всех отраслях хозяйства». 
Угольщики Кузбасса добыли в предыдущем году уже 104 
миллиона тонн топлива. По-настоящему большой стала 
химия, предприятия выпускают до 150 видов продук-
ции... 

26 января 1983 года газета приводит любопытное 
сравнение показателей: если в 1943-м население об-
ласти составляло чуть более 1789 тысяч человек, то в  
1983-м в регионе проживает уже более трех миллионов 
человек. Промышленное производство выросло более 
чем в восемь с половиной раз. Шахтеры соревнуются за 

добычу 150 миллионов тонн угля, металлурги – за право 
выплавки 250-миллионной тонны стали и производство 
200-милионной тонны проката.

Словом, газета «Кузбасс» стала своеобразным учеб-
ником истории, в котором можно не только прочесть об 
основных вехах развития региона, но и уловить между 
строк ту эмоциональную атмосферу подъема, с которой 
наша область росла и крепла.

Немало интересного можно узнать и на выставке «Ке-
меровская область – история рождения», открытой сей-
час в отделе истории областного краеведческого музея. 
Посетители экспозиции смогут увидеть здесь уникаль-
ные документы: подлинник Указа Президиума Верхов-
ного Совета СССР от 26 января 1943 года «Об образова-
нии Кемеровской области», административную карту 
Новосибирской области, в составе которой прежде нахо-
дился наш регион, материалы о первых руководителях 
Кемеровской области и многое другое.

Для школьников проводят экскурсию по выставке «Ленинград. 
900 дней мужества». В музее хранятся редчайшие материалы: бое-
вые награды, фотографии, документы, личные вещи защитников и 
жителей города, окруженного врагом, но не сдавшегося ему.

Как отмечают в музее, многое на уроке становится открытием 
для детей. Им, в частности, рассказывают о героизме земляков из 
376-й Краснознамённой Кузбасско-Псковской стрелковой дивизии, 
участвовавшей в прорыве блокады, о биографии лётчика-аса, вос-
питанника кемеровского аэроклуба А.Н. Дергача, сбивавшего вра-
жеские самолёты над Ленинградом, показывают продовольствен-
ные карточки, эвакуационные листы, детские дневники, пуговицу, 
оторванную от пальто матери, которую ребенок хранил как талис-
ман... В завершение урока современные школьники узнают о бло-
кадном хлебе, в состав которого входила сушёная трава, отруби и 
опилки. Сотрудники музея специально заказывают такой хлеб по 
рецептам блокадного Ленинграда и дают попробовать его детям...

Между тем история Кузбасса и Ленинграда тесно связана. Не слу-
чайно в прошлом году в Кемерове торжественно был открыт памят-
ник в честь подвига жителей и защитников блокадного Ленинграда. 
Это событие произошло накануне очередной, 77-й годовщины на-
чала блокады (8 сентября). Памятник выполнен архитекторами из 
Санкт-Петербурга. Женщина символизирует Кемеровскую область, 
а дети – ленинградцев, которых приютил Кузбасс. На торжествен-
ной церемонии открытия монумента присутствовал губернатор на-
шей области Сергей Цивилев и вице-губернатор Санкт-Петербурга 
Анна Митянина. Она поблагодарила кузбассовцев за помощь ленин-
градцам и отметила, что во время войны в Кемеровскую область из 
Ленинграда были эвакуированы 15 детских домов. И потом многие 
из спасенных блокадников остались жить в нашем регионе.

В предстоящую субботу, 26 января, в Кемеровской области 
завершится юбилейный год с момента ее образования:  
нашему региону исполнится уже 76 лет

К 75-летию снятия блокады Ленинграда в отделе военной истории  
Кемеровского областного краеведческого музея проводится урок мужества.
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// человек и природа

Первый народный заказник

 Мария Романовская знает, как доставить радость 
детям. Фото из семейного архива.

«Решили, что будем любить всех»
// какие мы

В районе Арчекаса ботани-
ки нашли 331 вид высших сосу-
дистых растений – это примерно 
20% флоры области. «Арчекас-
ский кряж отличается не такими 
большими показателями, но он 
находится на границе между гор-
ными поднятиями Алтае-Саян и 
Западно-Сибирской низменно-
стью, – говорит ведущий научный 
сотрудник Кузбасского ботаниче-
ского сада Светлана Шереметова. 

– И эти переходные зоны всегда 
отличались повышенным разно-
образием, туда всегда стремились 
люди, соответственно они больше 
всего разрушались».

Арчекс уникален сочетанием 
горных и равнинных растений. 
Самые разнообразные предста-
вители здешней флоры – краси-
во цветущие луговые сообщества. 
Изюминка места – скальные вы-

ходы и карстовые провалы, кото-
рые стали убежищами для многих 
видов тенелюбивых растений: это 
мхи и папоротники. Один из них 

– представитель Красной книги 
Кемеровской области папорот-
ник Многоножка сибирская. «Это 
самая северная точка, обычно он 
растет в горах, – отмечает Ше-
реметова. – Удивительно, что он 
здесь встречается». А еще Арче-
кас интересен белолесьями – аб-
солютно березовыми лесами.

Арчекасский кряж известен и 
своими археологическими памят-
никами: курганами бронзового и 
раннего железного века. Истори-
ки обнаружили здесь много нео-
бычного: поясные накладки цен-
тральноазиатского типа, бляхи 
таежного, кинжал с изображе-
ниями, похожими на скифские. 
«Здесь на Арчекасе сталкиваются 

два мира ранних кочевников и на-
селения таежных районов, – объ-
ясняет историк Владимир Бобров. 

– Всё это говорит только об одном: 
Арчекас у многих народов в III-I 
тысячелетии до н. э. являлся ме-
стом культовым, священным, где 
совершались ритуальные обряды. 
И отрадно, что в цивилизованном 
мире, сегодня, мы наконец сдела-
ли заказник. Справедливость вос-
становилась».

ООПТ  
через краудфандинг

Напомним, защитить Арче-
кас от возрастающего антропо-
генного влияния еще в 80-х го-
дах прошлого века предложил 
инспектор Мариинского коми-
тета по охране природы Сергей 
Калинин. В 1991 году совет де-
путатов района присвоил мест-
ности охранный статус, но фак-
тически ООПТ не образовалась. 
В 2016-м этот вопрос вновь под-
няли сотрудники мариинского 
Центра дополнительного обра-
зования, выступив в новосибир-
ском Академгородке с работой 
«Автомагистраль через сердце 
Арчекасского кряжа».

Дело в том, что в 2014 году на-
чали строить дорогу в обход Ма-
риинска (участок трассы Р-255 
«Сибирь»). По мнению главы 
Мариинского района Алексан-

дра Кривцова, именно это ста-
ло «спусковым крючком»: про-
цесс заповедования Арчекаса 
вновь пошел. Причем экологи-
ческую экспертизу, которая обо-
шлась примерно в 100 тысяч 
рублей, оплатили сами мариин-
цы. Для этого защитники Арче-
каса фактически организовали 
краудфандинговую компанию. 
«Действительно все люди хоте-
ли, чтобы эта сказочная терри-
тория получила статус ООПТ, – 
подтверждает педагог Центра 
дополнительного образования 
Наталья Аникина. – Кто пять 
тысяч давал, кто – десять, кто – 
тысячу. И вот таким образом мы 
собрали на экспертизу».

Дорогу через Арчекас пла-
нируют достроить к 300-летию 
Мариинска в августе 2020-го. Но 
теперь, как считает глава района, 
вред от этого будет минималь-
ным. В администрации района 
совместно с областной дирекци-
ей ООПТ разработают комплекс 
охранных мер. Возможно, за Ар-
чекасом будут следить при по-
мощи квадрокоптеров.

Орхидеи на болотах
В прошлом году кузбасские 

ученые определили в регионе 13 
территорий, которые нуждают-
ся в охранном статусе. На десяти 
из них, по данным Кузбасснедр, 

не добывают и не планируют до-
бывать полезные ископаемые 
(не выданы лицензии), рассказа-
ла руководитель областной ди-
рекции ООПТ Евгения Тимчен-
ко. «Сейчас на согласовании в 
Коллегии администрации обла-
сти находится проект постанов-
ления о внесении изменений в 
схему территориального плани-
рования Кемеровской области, 

– сообщила она. – Следующим 
шагом будет резервирование 
этих земель, чтобы не допустить 
освоения этих территорий».

Следующей территорией, ко-
торую заповедуют в регионе, 
скорее всего, станут Кокуйские 
болота в Ленинск-Кузнецком 
районе. По словам ученых, си-
бирские орхидеи цветут там ков-
ром. «Когда ботаники туда по-
падают, они просто теряют дар 
речи, шалеют, сходят с ума от 
тех видов, которые там не долж-
ны расти, а растут», – рассказы-
вает главный научный сотруд-
ник Кузбасского ботанического 
сада Андрей Куприянов.

Как сообщила Евгения Тим-
ченко, областная дирекция 
ООПТ уже обратилась в адми-
нистрацию Ленинск-Кузнецкого 
района с просьбой провести об-
щественные слушания по пово-
ду создания этой особо охраняе-
мой природной территории.

Кира Афанасенко.

В Кемерове состоялась презентация 20-й по 
счету особо охраняемой природной территории 
(ООПТ) регионального значения – государ-
ственного ботанического заказника «Арчекас-
ский кряж» в Мариинском районе. Придать 
охранный статус последнему отрогу Кузнецко-
го Алатау предложили местные жители, они 
же профинансировали часть организационных 
моментов. Между тем Кузбасснедра согласова-
ли с учеными десять новых заказников.

Кемеровчанка Мария Романовская и 
прежде устраивала в Яе праздники 
для детей-сирот и детей, оставшихся 
без попечения родителей. А накануне 
Нового года в местном Центре детско-
го творчества она организовала насто-
ящий бал.

В этот день Маша стала для воспитанников детского 
дома «Колокольчик» и социального реабилитационного 
центра «Огонек» настоящей феей, исполнив мечты мно-
гих ребятишек. Кто-то получил в подарок первую в сво-
ей жизни куклу, кто-то – вертолет на радиоуправлении, 
модель корабля, настольный хоккей… Глаза малышей 
и подростков светились от восторга и благодарности, а 
глаза самой Маши блестели от слез…

Оказалось, что она как никто другой понимает этих 
ребят и чувствует их боль, потому что сама не так дав-
но была на их месте. Ведь выросла Маша в детском доме 
«Колокольчик» и с реабилитационным центром знакома 
с ранних лет.

– Впервые в реабилитационный центр я попала в че-
тыре года. А всего меня привозили туда двенадцать раз. 
Поначалу было ужасно страшно, но со временем я поня-
ла, что педагоги меня любят и заботятся обо мне луч-
ше, чем дома, – вспоминает Мария. – Родилась я в небла-
гополучной семье. У мамы было семеро детей, женщина 
она была неплохая, но любила выпить, поэтому мы с 
братьями и сестрами были предоставлены сами себе. 
После смерти отца и младшей дочери мама совсем сорва-
лась, и ее лишили родительских прав. Таким образом, в 
12 лет я оказалась в детском доме. Воспоминания о нем 
хорошие, хотя на душе, конечно, было тяжело. Самая до-
брая воспитательница не заменит родную маму. Обид-
но было, когда другие ребята уходят к родственникам на 
выходные или на каникулы, а ты сидишь у окошка в то-
ске, и никто к тебе не приходит…

Мать ее умерла, когда девочке было 14. Маше сообщи-
ли об этом уже после похорон, и она до сих пор не знает, 
где находится могила. Вместо кладбища Мария ходит в 
церковь и ставит свечки за упокой души матери и сестры.

А еще в свои 29 лет она решила исполнять детские 
мечты. Всё просто: когда-то Маша сама больше всего хо-
тела иметь красивую куклу, но такого подарка ей так и 
не сделали. Маша выросла, переехала в Кемерово, по-
лучила образование, вышла замуж и добилась успехов в 
работе. И тогда она подумала, что может помогать бро-
шенным ребятишкам, для которых внимание особенно 
дорого и важно.

– Своих детей у нас с мужем пока нет. Потому что мы 
хотим, чтобы у нашего ребенка было всё, а для этого 
нужно самим основательно встать на ноги, – объясня-
ет Мария Романовская. – Хотели мы взять ребенка и из 
детского дома, но выбрать одного оказалось непростой 
задачей. Поэтому мы решили, что будем любить всех.

Перед тем, как устроить в Яе новогодний бал для вос-
питанников «Колокольчика» и «Огонька», она пред-
ложила ребятам написать Деду Морозу о своих самых 
заветных желаниях. А потом выложила эти письма в со-
циальные сети и обратилась за помощью к кемеровча-
нам. Неравнодушных людей оказалось много. Все по-
дарки были собраны за два дня. Финансовую поддержку 
оказали и уже постоянные партнеры Марии по благо-
творительной деятельности – инжиниринговая компа-
ния SGP и PROMO-оптика. А с организацией праздника 
помогли аниматоры студии чудес «Алиса».

– Перед выпуском из детского дома мы с девочками 
говорили о том, что в первую очередь сделаем во взрос-
лой жизни. Я тогда сказала, что заработаю денег и ку-
плю себе много шоколадок, – призналась Маша. – Но эту 
мечту исполнил мой любимый муж Павел. В один самый 
обычный день он принес мне целый пакет разных шоко-
ладок и просто сказал: «Ешь!» И я съела – ни с кем не по-
делившись, без зазрения совести! Это был один из самых 
счастливых дней в моей жизни. Так почему бы не дарить 
такие счастливые дни и другим?

Мария Романовская и дальше планирует помогать де-
тям, приносить в их жизнь праздник. В социальных се-
тях в ее группу уже вступили тысячи человек, тоже гото-
вые творить добро.

Виктория Соболевская.
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// судьба человека

Так держать!
// в областном совете ветеранов

■ В канун 2019 года состоялось расширенное заседание 
президиума областного совета ветеранов войны и труда.

Председатель областного совета Н.П. Неворотова позна-
комила его участников с планом работы на 2019–2021 
годы, дала методические разъяснения по новой редак-
ции Устава Всероссийской общественной организации 
ветеранов (пенсионеров) войны, труда, Вооруженных 
Сил и правоохранительных органов и по приведению 
уставов региональной, городских и муниципальных ве-
теранских организаций в соответствие с ним.

Задачи, определенные на предстоящий трехлетний пери-
од работы, связаны с реализацией стратегии развития 
Кузбасса по программе действий в интересах старшего 
поколения земляков.

В план вошли и дела по подготовке и проведению круп-
ных мероприятий, связанных со значимыми датами – 
75-летием Победы в Великой Отечественной войне и 
300-летием Кузбасса.

Планы мероприятий областному ветеранскому штабу пре-
доставили городские и районные советы ветеранов. Не-
которые из них проведут в территориях совместно с об-
ластным советом ветеранов.

Н.П. Неворотова обратилась к членам президиума с пред-
ложением пересмотреть формы работы в сторону более 
перспективных и активнее привлекать в общественную 
работу творческих ветеранов.

Председатель Кемеровского городского совета ветеранов 
В.С. Балахонов, делясь планами, предложил вместе с 
областным советом провести научно-практическую кон-
ференцию «Серебряное волонтерство – современное на-
правление в ветеранском движении».

Заместитель председателя областного совета Г.В. Пушка-
рева проинформировала по вопросу «О подготовке от-
чета о деятельности областной общественной организа-
ции ветеранов (пенсионеров) войны, труда, Вооружен-
ных Сил и правоохранительных органов за 2018 год». 
Председатели двух ветеранских организаций – Юргин-
ской городской А.Г. Евдокимов и Юргинской районной 
Т.А. Паньковская – рассказали о работе в 2018 году и 
поделились планами на 2019 год.

■ В первый январский день председатель облсовета Н.П. 
Неворотова поздравила председателя Томского об-
ластного совета ветеранов войны и труда Н.В. Кобелева 
с 80-летним юбилеем. Николай Васильевич внес боль-
шой вклад в развитие нефтегазоносных районов Том-
ской области.

■ В январе юбилей и у главного фоторепортера кузбас-
ских ветеранов Ф.В. Баранова. Поздравляя его с 60-ле-
тием, Нина Павловна поблагодарила Федора Василье-
вича за годы плодотворного сотрудничества на благо 
старшего поколения кузбассовцев.

■ 6 января представители ветеранского актива области, 
среди которых были участники Великой Отечественной 
войны, в составе делегации встречали на железнодо-
рожном вокзале станции Юрга-1 эшелон с легендарны-
ми танками Т-34, которые Лаос передал России. Высту-
пая на церемонии встречи боевой техники, губернатор 
Кузбасса С.Е. Цивилев сказал: «В сердцах кузбассовцев 
танк Т-34 занимает особое место. Каждый второй совет-
ский танк, участвовавший в боях в годы Великой Отече-
ственной войны, был «одет» в броню, изготовленную на 
Кузнецком металлургическом комбинате».

■ 27 января официально отмечается 75-летие снятия пол-
ной блокады Ленинграда. В Кузбассе проживают быв-
шие блокадники. В послевоенное время многие из них 
внесли достойный вклад в трудовые достижения на-
шей области, ставшей для них второй малой родиной. 
Они объединены в общественную организацию. В эти 
дни кузбассовцы возложат цветы к памятнику в честь 
подвига жителей и защитников города на Неве, уста-
новленному на Ленинградском проспекте Кемерова. В 
школе №31 областного центра ветераны, в том числе 
ленинградцы-блокадники, встретятся с ее учащимися, а 
в зале «Кузбасскино» посмотрят фильм «Спасти Ленин-
град» и обсудят его.

Пресс-центр областного совета  
ветеранов войны и труда.

Ведём разговор с Виктором Ивановичем Без-
матерных, причём рассказать просим о жизни – а 
он всё о работе. Ему 80! Но юбиляр по-прежнему 
трудится. Он – председатель совета ветеранов 
Центрального района города Кемерово. 

Разговор наш неоднократно прерывается те-
лефонными звонками. Виктор Иванович говорит 
мягко, обстоятельно, кому-то доказывая свою 
точку зрения, кого-то убеждая в серьёзности во-
проса. Дверь в небольшой кабинет никогда не 
закрывается. Таков стиль работы председателя 
Безматерных: он понимает, что нужен людям и 
обязан им помогать.

Но всё-таки возвращаемся к страницам его 
жизни. Отец Иван Спиридонович – родом из 
украинских казаков, мама Пелагея Семёновна 
Черпаченко – дочь царского офицера. Репресси-
рованные и сосланные с Украины, они встрети-
лись в 1935 году в Прокопьевске на шахте имени 
К.Ворошилова, где оба трудились (он – горнора-
бочим, а она – откатчицей вагонов в околостволь-
ном дворе).

Сам Виктор стал работать на обогатительной 
фабрике шахты «Байдаевская» с 16 лет, одновре-
менно продолжая учёбу в вечерней школе. Успе-
вал заниматься спортом, был членом бюро ком-
сомольской организации шахты. Потом окончил 
горный факультет Томского политехнического 
института. Попав по распределению в трест «Бе-
ловоуголь» на шахту «Грамотеинская 1-2», про-
шел путь от горного мастера до начальника от-
дела по научной организации труда. Принимал 
участие в разработке плана комплексной механи-
зации всех процессов добычи и транспортировки 
угля от забоя до железнодорожного вагона. Этот 
план получил высокую оценку на Всесоюзном со-
вещании Министерства угольной промышленно-
сти. Шесть шахт, в том числе и «Грамотеинская 
1-2», вошли в состав комплексно механизирован-
ных и автоматизированных угольных предприя-
тий министерства.

А ещё Виктор Иванович был секретарем комсо-
мольской организации шахты в течение пяти лет. 
За деятельность по созданию комсомольско-мо-
лодёжных бригад награжден знаком ЦК ВЛКСМ 
«За активную работу в комсомоле».

Затем он трудился в плановом управлении 
комбината «Кузбассуголь» – начальником отде-
ла анализа себестоимости, планирования труда, 
учёта и отчётности. Параллельно заочно окончил 
экономический факультет Кузбасского политех-
нического института.

Когда перешёл на должность инструктора от-
дела угольной промышленности Кемеровского 
обкома КПСС, много внимания уделил развитию 
соревнований очистных бригад с нагрузкой на за-
бой 1000 и более тонн в сутки. Впоследствии эти 
соревнования переросли в добычу из очистного 
забоя в 500 тысяч и миллион тонн в год. Движе-
ние бригад-«миллионеров» распространилось на 
многие угольные предприятия области. К концу 
1978 года в Кузбассе работали 24 бригады с мил-
лионной нагрузкой и более. За развитие соревно-
ваний «тысячников» и «миллионеров» Виктор 
Иванович был награждён знаком «Шахтёрская 
слава» третьей степени.

В.И. Безматерных неоднократно избирался 
депутатом городского и областного советов на-
родных депутатов. В 1978 году решением бюро 
обкома КПСС он был назначен начальником об-

ластного статистического управления. За десять 
лет его работы в данной сфере были внедрены 
электронные вычислительные машины, созданы 
автоматизированные рабочие места экономистов 
для обработки информации. Не случайно ЦСУ 
СССР поручило нашему вычислительному центру 
обработку материалов Всесоюзной переписи на-
селения 1978 года по Сибири и Дальнему Востоку. 
За успешное выполнение этого задания государ-
ственной важности Виктор Иванович награждён 
орденом «Знак Почёта». 

Последние 15 лет В.И. Безматерных активно 
участвует в жизни ветеранского движения об-
ластной столицы. Несколько лет он возглавлял 
совет ветеранов угольной промышленности го-
рода Кемерово. В этот период были восстановле-
ны советы ветеранских организаций закрытых 
угольных предприятий. За короткое время создан 
«Спонсорский фонд» для социальной поддержки 
ветеранских организаций. 

Послужной список Виктора Ивановича велик. 
А ведь он к тому же продолжатель шахтёрской се-
мьи Безматерных: два брата, четыре сестры, их 
мужья, племянники и сын работали и работают 
на угольных предприятиях Кузбасса. Общий стаж 
их династии угольщиков – более 350 лет!

«И сейчас, в серьёзном пенсионном возрасте не 
мыслит себя Виктор Иванович вне работы, вне де-
ятельности, главное для него – люди», – отмеча-
ет председатель городского совета ветеранов В.С. 
Балахонов.

Работает В.И. Безматерных спокойно, чётко, 
со знанием дела. А еще он более десяти лет поет 
в народном коллективе – хоре «Ветеран» имени 
В.Н.Алексеева под руководством В.И. Кобышева. 

Складывается впечатление, что этот человек 
лет на 20 моложе своего реального возраста. А мы 
желаем своему председателю: «Так держать!».

Пресс-центр совета ветеранов  
Центрального района.

На 91-м году скончалась замечательный педагог, ветеран педагогического труда 
ПЛЕШИВЦЕВА Анна Васильевна.

После выхода на заслуженный отдых А.В. Плешивцева долгое время вела активную 
общественную деятельность, 25 лет возглавляла совет ветеранов педагогического тру-
да Кировского района.

Она обладала огромной работоспособностью, неиссякаемой энергией, занимала 
активную гражданскую позицию, отстаивая интересы людей старшего поколения.

А.В. Плешивцева была исключительно отзывчивым человеком, всегда готовым  
прийти на помощь, честным, порядочным, искренним, бескорыстным, верным слову и 
делу. Такой навсегда останется в нашей памяти Анна Васильевна!

Члены городского совета ветеранов педагогического труда, Кемеровский городской 
и Кировский районный советы ветеранов выражают глубокие соболезнования её род-
ным и близким в связи с постигшей их утратой.

Кемеровский городской совет ветера-
нов войны и труда, городской совет вете-
ранов спорта скорбят по поводу кончи-
ны на 82-м году жизни ветерана спорта, 
сильнейшего нападающего игрока Куз-
басса, лидера сборных команд города и 
области по волейболу, кандидата техни-
ческих наук 

КОСТЕЛЬЦЕВА Бориса Георгиевича.
Выражаем искренние соболезнования 

его родным, близким и друзьям. Светлая 
память о Борисе Георгиевиче навсегда со-
хранится в наших сердцах.

Первичная ветеранская организация 
«Микросовет №4» совета ветеранов Руд-
ничного района выражает соболезнова-
ния родным и близким в связи со смер-
тью на 93-м году жизни 

ШЕЛКОВНИКОВА Василия Дмитриевича,
участника Великой Отечественной вой-
ны, ветерана труда, заслуженного шахте-
ра, проработавшего на шахте «Северная» 
28 лет.

Светлая память об этом замечатель-
ном человеке останется в наших сердцах. 
Помним, скорбим.
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 Внук героя Олег Середа.

Ас, прославивший Кузбасс

Здесь учился –  
и Родине пригодился

Школы ФЗО в Яшкино дав-
но нет. Сегодня это техникум 
технологии и механизации. Но 
на его здании висит мемори-
альная доска со словами о том, 
что именно здесь учился Герой 
Советского Союза, гвардии 
майор Пётр Кузнецов. Так что 
память о нашем прославлен-
ном земляке жива. Как жива 
и связь поколений. Ведь когда 
состоялось открытие этой ме-
мориальной доски, первое сло-
во предоставили внуку Петра 
Нифонтовича – Олегу Середе.

Олег Григорьевич специ-
ально прилетал в Кузбасс из 
Санкт-Петербурга. Там он жи-
вёт и служит. Внук героя – ка-
питан 1-го ранга, начальник 
Центра дальней радионавига-
ции Военно-морского флота. 
К тому времени уже вышла в 
свет его документальная кни-
га «Ещё одна повесть о настоя-
щем человеке». Настоящий че-
ловек – это, конечно же, Пётр 
Кузнецов.

А в конце прошлого года в 
музей города Тайги Олег Гри-
горьевич прислал уже второе, 
дополненное издание своей 
книги. Сотрудники тайгинско-
го музея давно дружат с вну-
ком знаменитого летчика. А 
после получения столь ценно-
го подарка связь жителей го-
рода железнодорожников с на-
следником Героя Советского 
Союза еще больше укрепилась.

Но до этой книги, еще в де-
вяностых годах прошлого века 
была издана другая – «Небо 
начинается с земли». Её ав-
тор – член Союза писателей 
России Людмила Яковлева. А 
в сборе материалов ей помога-
ла учитель Галина Валитова – 
руководитель отряда «Поиск». 
Потому и две фамилии на об-
ложке.

Бывшие аэроклубовцы – ге-
рои книги «Небо начинается с 
земли» – приезжали и приле-
тали на встречу в Тайгу. Жаль, 
что Петра Нифонтовича сре-
ди них уже не было. 30 янва-
ря 1954 года он скоропостижно 
скончался. И было Герою всего 
39 лет. Но как много он успел 
сделать!

Ведь помимо работы в па-
ровозном депо до войны у него 
была еще и служба в милиции 

– тоже по призыву комсомола. 
А потом он проходил обуче-
ние в лётных школах. Причем 
в зачётках курсанта Кузнецо-
ва стояло только «отлично». 
И вывод в характеристиках: 
«Военную тайну хранить уме-
ет». А потом он был направлен 
в аэроклуб города Сталинска 
(ныне Новокузнецк) уже на-
чальником штаба. Там он сам 
учил других летать.

Влюблённый в небо, влю-
бился молодой начальник шта-
ба и в красавицу Анну. И вооб-
ще он успевал всё: повышать 
своё лётное мастерство уже 
в высших авиационных шко-
лах, быть заботливым мужем 
и отцом. Первую дочку Пётр 
и Анна назвали Людмилой, а 
вторую – Жанной.

Когда началась война, Пе-
тра Кузнецова – умного, та-
лантливого – наверняка могли 
бы оставить на преподаватель-
ской должности. Но он сам по-
дал заявление с просьбой взять 
его пилотом в авиаполк. Был 
зачислен в 3-ю эскадрилью  
667-го штурмового авиаполка. 
И сразу на Волховский фронт. 
Родину защищать!

Самый отважный  
и бесстрашный

Самолёт «Р-5», на кото-
ром первое время летал лейте-
нант Кузнецов, в полку назы-
вали работягой. А его пилотов 

– ночниками. Ведь вылеты в ос-
новном были ночными. По за-
мыслу командования, наши 
«соколы» на «Р-5» должны 
были создавать фашистам не-
выносимые условия по желез-
нодорожным перевозкам, ве-
сти разведку и корректировку 
артиллерийского огня.

Самолётов у Красной Ар-
мии не хватало. А потому лёт-
чики поднимались в небо, не 
выспавшись, не отдохнув как 
следует. Особенно доставалось 
пилотам «Р-5». Но они с че-
стью выполняли боевые зада-
ния. Неудивительно, что вско-
ре Петр Кузнецов получил свою 
первую награду – орден Крас-
ного Знамени. Вот строки из 

наградного листа: «С 16 января 
по 1 февраля 1942 года произ-
вёл 20 ночных боевых вылетов 
на укреплённые пункты про-
тивника – Любань, Чудово, Ки-
риши, Зельцы, Лезно, Помера-
нье. Бомбометание производил 
только отлично. Получил по-
хвалу от генерала Привалова за 
успешную помощь наземным 
войскам. По заданию коман-
дования совершил разведы-
вательные полёты, доставляя 
ценные сведения о противнике, 
и одновременно сбросил тыся-
чи антифашистских листовок».

В марте 1942-го Петру Куз-
нецову присваивают звание 
старшего лейтенанта. А к июлю 
на его счету уже 108 боевых 
вылетов! Петр Нифонтович на-
значается заместителем коман-
дира эскадрильи.

Теперь он стал летать на са-
молете «ИЛ-2». Его авиаполк 
вошёл в состав 3-й Воздушной 
армии Калининского фронта. 
На календаре был ноябрь. Хо-
лодный по погоде и горячий 
по беспрерывным боям. За от-
вагу в них Кузнецов удосто-
ен второй награды – ордена  
Отечественной войны 1-й сте-
пени. Вновь строки из наград-
ного листа: «Его в полку знают 
как самого отважного и бес-
страшного лётчика. Тов. Кузне-
цова посылают на самые слож-
ные задания. 26.11.42 г. ему 
было приказано произвести 
разведку поля боя и уничто-
жить вражескую автоколонну 
по дороге Белый–Владимир-
ское. В паре с лейтенантом по-
вёл свой самолёт к цели. В ре-
зультате атаки уничтожено 12 

автомашин с пехотой и груза-
ми, а также три танка и две зе-
нитные точки».

Считай, каждый раз Петр 
Нифонтович возвращался на 
аэродром победителем. Про 
таких ещё говорят: «В рубашке 
родился». Однако были и мо-
менты, когда сибирский ас на-
ходился на волоске от смерти. 
Однажды на него набросились 
сразу четыре «Мессершмитта» 
(«Me-109»). При первой атаке 
у самолета Кузнецова выби-
ли правый элерон – руль кре-
на. Машина стала валиться, 
но пилот выровнял ее и смог 
уйти от вражеских истребите-
лей. Однако при второй атаке 
фашистов у его самолета ока-
зался отбит левый руль глу-
бины, было пробито правое 
колесо, масляный бак, винт. 
Машина уже не слушалась лёт-
чика. Грозила опасность по-
садки в тылу врага. Но муже-
ство, хладнокровие, отличная 
техника пилотирования спас-
ли и самого Петра, и само-
лёт. Он приземлился на своём 
аэродроме. Правда, самолёту 
требовался ремонт. А потом – 
вновь в небо.

Горит, 
горит его звезда!

Небо в войну на всех фрон-
тах было тревожным и днём, 
и ночью. Сохранились руко-
писные воспоминания само-
го Петра Нифонтовича: «…идя 
на бреющем, мы увидели на-
ших пехотинцев. Они шли в 
атаку. Многие из них, заме-
тив нас, махали шапками. Мы 

развернулись, и выше голов 
наших бойцов открыли пуле-
мётно-пушечный огонь по вра-
гу. Второй полёт произвели 
на скопление танков против-
ника. Разворотили 4 танка, 3 
автомашины. Пулемётно-пу-
шечным огнём уничтожили не 
один десяток фрицев. В третий 
вылет уничтожили более 11 
автомашин, 1 танк, взвод пе-
хоты…»

В январе 1943 года Пётр 
Кузнецов назначается коман-
диром эскадрильи. Про него 
по-прежнему говорят, что он 
бесстрашный. Но воспомина-
ния самого летчика-аса сви-
детельствуют, что и смель-
чакам человеческие чувства 
не чужды: «На меня навалил-
ся «Мессер». «Конец!» – мель-
кнуло у меня в голове. Самолёт 
кружился, как лихорадочный 
больной, терял высоту, тянул 
меня к земле. Немецкий лёт-
чик догнал меня, дал ещё одну 
очередь и круто взмыл вверх… 
Уже на земле я увидел, что у 
самолёта половина фюзеляжа 
отвалилась. По моему телу по-
ползли мурашки».

Внук Петра Нифонтовича, 
собирая материалы для сво-
ей книги, выяснил, что гвар-
дии майора Кузнецова с мар-
та 1942-го по июнь 1944 года 
пять раз представляли к зва-
нию Героя Советского Союза. 
А присвоили его только в ок-
тябре 1944-го. К тому време-
ни он совершил 220 успешных 
боевых вылетов. А всего за 
годы войны – 266 боевых вы-
летов. Лично сбил три само-
лёта врага. Только в Берлин-
ской операции у него на счету 
16 вылетов. И очень важно, что 
группы штурмовиков под ру-
ководством командира Кузне-
цова возвращались без потерь.

Потом была Прага. А после 
Победы Пётр Нифонтович ока-
зался в австрийской Вене. Туда 
прилетела и его жена Анна. И, 
возможно, успел покружиться 
с ней в Венском вальсе Герой 
Советского Союза и кавалер 
многих боевых орденов.

Вместе любящие супруги 
вернулись в Омск. Там Пётр 
Кузнецов стал начальни-
ком аэроклуба. «Занимаемой 
должности соответствует», – 
отмечено в его характеристике.

А человеком он был скром-
ным. Звездой Героя не бахва-
лился. Его супруга Анна Гри-
горьевна рассказывала, что 
Пётр Нифонтович всегда удив-
лялся, если кто-то из бывших 
фронтовиков, особенно шта-
бистов, вслух говорил о своих 
заслугах.

Но слава самого Петра Куз-
нецова до сих пор не померк-
ла. Копии его наград и соот-
ветствующих документов внук 
Олег Середа передал в Яшкино. 
В этом райцентре помимо ме-
мориальной доски есть и ули-
ца имени летчика Кузнецова. 
Домов на ней не очень много, 
но зато небо над ними всег-
да большое и мирное. И даже 
если на нём не видно звёзд, то 
Звезда Героя всё равно светит!

Галина Бабанакова.

«Это наш Герой!» – так с полным правом  
говорят сегодня и в Яшкино, и в Тайге, 
вспоминая своего земляка – военного лётчика 
Петра Кузнецова. 
В Яшкино, в доме №6 по переулку Дубровско-
го жила многодетная семья Кузнецовых. А в 
паровозном депо станции «Тайга» выпускник 
школы фабрично-заводского обучения Пётр 
Кузнецов работал слесарем. В Тайге начался 
и его путь в небо – с занятий в местном аэро-
клубе, куда паренек попал по призыву «Ком-
сомол – на самолёт!». Первые тайгинские кур-
санты сопровождали поезд, в котором ехали 
легендарные полярные лётчики Водопьянов, 
Доронин, Молоков, Каманин. А всего через не-
сколько лет поистине легендарными подвига-
ми прославится и ас Пётр Кузнецов.

 Летчик-ас и его награды.

 Пётр Кузнецов с женой Анной.
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Материалы полосы подготовила Анна Тимощук.

// не пропустите

// будем здоровы

Эпидемия назревает… 
Что микробам помешает?

Сегодня в 12.00 в Киров-
ском районе областного 
центра, во Дворце куль-
туры имени 50-летия Ок-

тября состоится праздник для ре-
бят, которые дружат с книгами.

У муниципальных библиотек 
района существует замечатель-
ная традиция – в январе чество-
вать самых лучших читателей 
ушедшего года.

На праздник «Звезда по име-
ни читатель» соберутся те, кого 
смело можно назвать «золотым 
фондом» библиотек. В этот день 
сразу три муниципальные би-
блиотеки – «Ладушки», «Читай-
город» и «Гармония» – выберут 
«Книжных однолюбов и гурма-
нов», наградят «Библиотечных 
завсегдатаев» и «Библиоволонте-
ров», отметят самых юных чита-
телей и определят «Самый чита-
ющий класс Кировского района».

Всех любителей книги ждут 
интересные состязания: ребята 
и взрослые ответят на вопросы 
книжно-юбилейной викторины, 
примут участие в веселых кон-
курсах и литературно-танце-
вальном флешмобе.

Школьники постарше, класса с шестого-
седьмого, знают, что каждой зимой после 
новогодних каникул бывают и другие –  
связанные либо с морозом, либо (при теплой 
погоде) с эпидемией ОРВИ и гриппа. В ны-
нешнем году январь в Кузбассе мягкий.  
И эпидемия назревает. Многие поликлини-
ки уже отменили профилактический при-
ем пациентов. В школах просят оставаться 
дома тех детей, у кого есть хотя бы не-
большое недомогание. Всё это – меры для 
предотвращения и остановки эпидемии в 
масштабах города, области. А каждому из 
нас следует позаботиться о себе? Что помо-
жет уберечь от болезни? Об этом сегодня  
расскажет наш постоянный автор  
Анна Ганина – врач-педиатр  
приемного отделения ОДКБ Кемерова:

– Для меня самое важное – избегать посещения людных мест. 
Походы в крупные магазины, театры, массовые мероприятия 
для развлечения и удовольствия – лучше отложить всё это до 
более спокойного сезона.

Второй важный пункт моей личной профилактики – мытье 
рук. Частое, тщательное. Приходится делать это и 30, и 40 раз 
в день. С мылом. Но такова уж специфика моей работы, когда 
ежедневно приходится тесно общаться со многими больными. А 
школьникам-дошкольникам достаточно мыть руки перед едой 
и после посещения публичных мест. Важно мыть их тщательно 
(хотя бы около минуты) и с мылом.

Неплохо могут помочь орошения носа солевыми раствора-
ми – для очищения, увлажнения слизистой, особенно пересу-
шенной в условиях отопительного сезона. А вот разные мази в 
нос не имеют эффекта и даже могут навредить, потому что ме-
шают нормальной работе клеток, имеющих реснички: масляни-
стые вещества просто не дают ресничкам выполнять свою важ-
ную работу!

Полноценное питание, физическая активность, прогулки и 
хорошее настроение – обязательны для хорошего иммунитета.

Обратите внимание, что «иммуномодуляторы» нельзя при-
менять массово. Подавляющему большинству детей и взрослых 
они прямо противопоказаны, даже в период эпидемии. Черным 
по белому в рекомендациях по ОРВИ от Союза педиатров на-
писано: «Не рекомендуется использование иммуномодуляторов 
с целью профилактики острых респираторно-вирусных инфек-
ций, так как надежных свидетельств о снижении респираторной 
заболеваемости под влиянием различных иммуномодуляторов 
нет». 

Не доказана также профилактическая эффективность расти-
тельных препаратов и витамина С, гомеопатических препара-
тов. Хочется добавить, что также не доказана их безопасность.

Поэтому моем руки, чихаем в локоть или платок, едим полез-
ное, радуемся жизни и учим этому детей! А если начали болеть 
в период эпидемии – остаемся дома и показываемся врачу. Не 
подвергаем других опасности!

«Карнавал животных»
– так называется новая программа, которую с 26 

января будут показывать в Кемеровском цирке.
Наверняка поразит зрителей уникальный аттракцион 

«Самхо» под руководством лауреата Международного фе-
стиваля циркового искусства в Варшаве Серго Самхарадзе. 
На манеже буйволы выступают в одной команде с медве-
дями, причем крупных косолапых мы увидим в роли ли-
хих наездников.

Удивляет и номер с дикими кабанами «Вепрь» под ру-
ководством Владимира Добрякова – единственного в мире 
дрессировщика этих животных. Такой аттракцион сложно 
поставить, ведь кабаны-секачи в природе живут поодиноч-
ке и при встрече с другими самцами устраивают жестокие 
поединки. Однако кабаны-артисты довольно мирно ужи-
ваются и дружно выступают на манеже.

Большие симпатии вызывает номер «Наф-наф» с дрес-
сированными мини-пигги Юрия Филатова. Симпатичные 
карликовые «свинки» умилят любого человека!

«Звёздные канатоходцы» выступают под самым купо-
лом цирка. Канаты, меняющие углы наклона, натяжение 
и раскачивающиеся с большой амплитудой, являются ав-
торской разработкой руководителя этого номера Игоря 
Гринько и не имеют аналогов в мире.

Комедийный номер «Цирковое «Белое солнце пустыни» 
под управлением дрессировщика Игоря Корчагина соз-
дан по мотивам известного советского фильма. Верблю-
ды кружатся в танце с «товарищем Суховым» и исполня-
ют необычные трюки. Повеселит зрителей и знаменитый 
клоунский дуэт «Джемелли» Сергея Гульченко и Юрия 
Филатова, репризы артистов построены в стиле ретро-кло-
унады. Это юмор, проверенный временем!

Власть – дело тонкое
26 января в 12.00 в кемеровском театре-студии 

Дмитрия Полякова – спектакль «Калиф-аист». Это 
восточная музыкальная сказка по мотивам одно-
именной повести В.Гауфа в постановке творческой 
группы коллектива.

Зрителям покажут историю о Великом Калифе, ко-
торый стал таковым, пройдя серьезные испытания. 
Они помогли ему обрести мудрость, распознать среди 
блеска и мишуры дворцовой жизни истинные ценности. 
А кроме того – одолеть злого колдуна Кашнура, спа-
стись самому и найти настоящую любовь индийской 
Принцессы.

Авторская музыка сопровождает и детализирует все 
сюжетные ходы спектакля и эмоциональные высказыва-
ния героев.

Загадки общности культур
26 января в 13.00 в Премьер-зале Кемеровской 

областной библиотеки для детей и юношества (ул. 

Арочная, 21а) будет представлена фольклорная те-
атрализованная игровая программа «Душа родного 
дома», посвященная дню образования Кемеровской 
области и предстоящему 300-летию Кузбасса.

Дети здесь смогут познакомиться с традициями шор-
цев, телеутов и русских. Ребята услышат сказки, притчи, 
пословицы, загадки, легенды этих народов, а также поу-
частвуют в их играх, раскрывающих национальную исто-
рию. А акцент в программе делается на общности в куль-
туре народов, живущих вместе на одной нашей земле.

В библиотеке с радостью ждут родителей с детьми, 
ведь это особенно важно для укрепления в семье связи 
между поколениями, преемственности традиций.

Как причудливы эти узоры!
26 января в 14.00 Кемерове, в «Кузбасском центре 

искусств» для ребят состоится мастер-класс по рисо-
ванию в технике «Флюид арт».

Это техника рисования жидким акрилом, на сегод-
няшний день очень популярная. Создание картин в стиле 
«Флюид арт» даже похоже на арт-терапию: причудливые 
узоры и переливы краски создаются фактически сами со-
бой и при этом словно завораживают. Здесь возможны аб-
страктные вихри красок, яркие пятна цвета, брызги – каж-
дый увидит своё. И потому любая картина уникальна и 
неповторима! Кстати, готовые работы на холсте размером 
40х50 см участники смогут забрать на следующий день.

Продолжительность мастер-класса – один час. Воз-
раст участников – от 12 до 99 лет. Запись по телефону: 
75-07-88, 8-951-583-30-56.

// хорошая новость

Лучшие  
читатели – 
лучшие 
друзья
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// хоккей с мячом

Динамичный триптих
 // спринт-новости

 Олег Земцов (№19) в нынешнем сезоне осваивается на позиции центрального 
нападающего «Кузбасса», то и дело огорчая вратарей соперников, как это случилось в 
матчах с динамовцами Казани и Москвы. Фото Владимира Клюева.

Кемеровский клуб провёл первую в новом году  
трёхматчевую домашнюю сессию

ВОЛЕЙБОЛ
В субботу, 26 января, 
кемеровский «Кузбасс» 
в очередном туре муж-
ского чемпионата России 
встретится в Ярославле 
с «Ярославичем».

В минувший вторник наша 
команда под руководством 
финского специалиста Туомаса 
Саммелвуо одержала дома 
волевую победу над сургут-
ским клубом «Газпром-Югра» 

– 3:2 (18:25, 16:25, 25:18, 25:17, 
15:10). В составе хозяев вновь 
солировал Виктор Полетаев, 
заработавший 30 очков.

«Кузбасс» выиграл в 
«регулярке» девятый матч 
кряду и в таблице суперлиги 
закрепился на второй строчке, 
набрав в 15 турах 39 баллов 
(разница выигранных и про-
игранных партий: 42–10).

Лидирует в чемпионате 
страны казанский «Зенит», с 
которым кемеровчане сой-
дутся на своей площадке в 
субботу, 2 февраля.

ГРЕКО-РИМСКАЯ 
БОРЬБА
Виталий Щур, выступа-
ющий на отечественных 
соревнованиях за Кеме-
ровскую область и Ал-
тайский край, завоевал 
золотую медаль чемпи-
оната России в весе до 
130 килограммов.

На ковре Дворца спорта 
«Янтарный» в Калининграде 
сибиряк одержал четыре 
победы, одолев в финале 
Рафаэля Цицуашвили (2:0).

Исполком Федерации 
спортивной борьбы России  
освободил от участия в турни-
ре шесть чемпионов мира-
2018, в том числе супертяжа 
Сергея Семёнова. В финале 
предыдущего национального 
первенства именно Семёнову 
уступил Виталий Щур, за-
работавший в прошлом году и 
бронзу чемпионата Европы.

В феврале подопечный 
заслуженного тренера страны 
Владимира Кутчера выступит 
на международном турнире в 
Венгрии.

ЛЫЖНЫЕ ГОНКИ
Кузбассовец Александр 
Бессмертных на этапе 
Кубка мира в Эстонии 
занял пятое место в 
индивидуальной гонке 
классическим стилем на 
15 километров.

Наш земляк показал вто-
рой результат среди соотече-
ственников. Лучшим в сборной 
России был Александр Боль-
шунов, завоевавший серебря-
ную медаль. А первенствовал 
в Отепя финн Иво Нисканен, 
опередивший второго призёра 
на 15,9 секунды. Александр 
Бессмертных уступил победи-
телю 50,4 секунды.

В ближайшие выход-
ные, 26-27 января, в Швеции 
пройдёт очередной этап 
Кубка мира. В программе со-
ревнований – гонка на 15 км 
свободным стилем и мужская 
эстафета 4 по 7,5 км.

Андрей Тарков.

В пятницу, 25 января, в чемпионате Рос-
сии начнётся двухнедельный перерыв, свя-
занный с мировым форумом в шведском Ве-
нерсборге (26 января – 2 февраля). «Кузбасс» 
делегировал на главный международный 
турнир в хоккее с мячом нападающего Вла-
димира Каланчина.

Накануне традиционного «окна» в сезоне 
«Кузбасс» сыграл три домашних матча, одо-
лев динамовские коллективы Казани (4:2), 
Москвы (6:3) и не совладав с мурманским 
«Мурманом» (3:4).

Январь выдался напряженно-трудоёмким 
для кемеровчан: шесть встреч за две недели, 
из них пять с клубами из верхней части та-
блицы суперлиги, в том числе три в гостях с 
призёрами национального первенства-2018. 
На выезде наша команда показала содержа-
тельную игру, уступив в равной борьбе чем-
пиону и вице-чемпиону страны – соответ-
ственно хабаровскому «СКА-Нефтянику» 
(7:10) и красноярскому «Енисею» (3:4). А вот 
бронзовый призёр минувшего сезона, «Бай-
кал-Энергия» (Иркутск), на глазах своих бо-
лельщиков капитулировал перед «Кузбас-
сом» (3:4).

На предельной скорости
Домашнюю сессию кемеровчане откры-

ли встречей с казанским «Динамо» – 4:2. 
Хозяева постоянно поддерживали высокий 
темп, напрягая оборону соперников, коим 
несказанно везло, особенно в первом тайме. 
В составе победителей мячи забили Вла-
димир Каланчин (2), Денис Игошин и Олег 
Земцов.

«Бело-голубые» эффективно использо-
вали два «стандарта» (угловой, пенальти). 
Корнер реализовал Сергей Обухов. Знато-
ки наверняка не забыли, что именно уроже-
нец Кирова установил окончательный счёт 
в финале чемпионата мира-2007 в Кемеро-
ве, когда россияне сломили сопротивление 
шведов (3:1). Обухов, памятуя о лучшем в 
истории чемпионате мира, и на сей раз по-
джентльменски поблагодарил болельщиков, 
создающих атмосферу хоккейного праздне-
ства. Трибуны приветствовали 44-летнего 
ветерана, а «Кузбасс» проводили дружным 
скандированием: «Молодцы! Молодцы! Мо-
лодцы!».

Главный тренер динамовцев, известный в 
прошлом вратарь Ильяс Хандаев отметил на 
послематчевой пресс-конференции:

– Несомненный плюс «Кузбасса»: ко-
манда играет в классический русский хок-
кей. Правда, этот плюс можно превратить в 
минус, что мы и пытались сделать, но без-
успешно.

Зимняя классика
Еще более убедительно кемеровчане пе-

реиграли столичных динамовцев – 6:3. В 
составе хозяев голевой почин сделал Олег 
Земцов, дубль на счету Дениса Борисенко, а 
хет-трик со «стандартов» (пенальти, свобод-
ный, угловой) сотворил главный бомбардир 
«Кузбасса» Вадим Стасенко. Таким образом, 
он забил уже 589 голов в чемпионатах стра-
ны, в том числе 544 в форме нашей команды. 
До клубного рекорда Сергея Тарасова (548) 
осталось всего четыре точных удара.

На послематчевой пресс-конференции 
тренер «Динамо» Евгений Иванушкин на-
звал причины поражения:

– К сожалению, с потерей Никиты Ива-
нова наша атакующая линия дала сбой. Вот 
уже несколько матчей у нас ничего не полу-

чается в нападении. Невозможно побеждать 
только с помощью ветеранов Шабурова, Зо-
лотарёва, Булатова, Щеглова. Сегодня 75 
минут была закрытая игра. После того, как 
пропустили четвёртый мяч, пришлось от-
крываться, но на концовку матча не хвати-
ло сил.

Главный тренер «Кузбасса» Алексей 
Китьков подчеркнул:

– Много сил и эмоций мы потратили в пре-
дыдущем матче с казанским «Динамо», и се-
годня не хватало лёгкости и свежести. Пере-
строили игру и в итоге победили в борьбе 
нервов. Болельщики получили заряд поло-
жительных эмоций в отличную хоккейную 
погоду. Зимняя классика!

Шли на приступ
В понедельник, 21 января, через день по-

сле матча со столичным «Динамо», кемеров-
чане принимали «Мурман», де-факто по-
терявший шансы на выход в плей-офф, где 
борьбу за медали продолжат восемь клубов. 
Однако северяне вовсе не доигрывают сезон, 
а играют с полной отдачей, что доказали и 
в нашем городе, куда приехали буквально в 
день встречи.

Правда, уже к пятой минуте на табло ста-
диона «Химик» горели цифры «2:0». На 32-й 
секунде «распечатал» ворота гостей Влади-
мир Каланчин, вскоре отличился капитан 
«Кузбасса» Денис Криушенков.

Главный тренер «Мурмана» Сергей Чер-
нецкий тут же взял тайм-аут, и хорошо зна-
комый нашим болельщикам Константин Зу-
барев отквитал один мяч.

Хозяева продолжали методично, хотя и 
несколько сумбурно штурмовать ворота за-
полярных гостей. Однако то и дело увяза-
ли в плотной обороне «Мурмана», который 
в свою очередь эффективно контратаковал 
и заслужил улыбку фортуны, одержав воле-
вую победу (4:3).

Что ж, «Кузбасс» в нынешнем сезоне го-
разд на сюрпризы, нежданно радуя и не-
жданно огорчая своих болельщиков. Впро-
чем, внушает оптимизм тот факт, что 
нашей команде по плечу соперничать с топ-
клубами суперлиги, и, стало быть, вполне 
возможны сенсации, окрыляющие поклон-
ников «Кузбасса».

Вадим Антонов.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
В пятницу, 25 января, в Красноярске нач-

нётся первенство мира среди юниоров (хок-
кеисты не старше 19 лет). Сборная России 
защищает чемпионский титул под руковод-
ством наставника «Кузбасса-2» Владимира 
Китькова.

В заявке отечественной дружины – шесть 
воспитанников кемеровской школы рус-
ского хоккея: Артём Азаров, Илья Бондин, 
Яков Коленко, Игорь Котляренко, Артём Ре-
пях и Андрей Хроменков. Все они победите-
ли юношеского первенства планеты-2017 в 
Финляндии, где тренерский штаб команды 
возглавлял Владимир Китьков.

Соперники россиян на льду нового Двор-
ца спорта «Енисей» – сборные Швеции, 
Финляндии, Норвегии и Казахстана. Коман-
ды проведут «гладкий» турнир в один круг, а 
в воскресенье, 27 января, состоятся полуфи-
налы, матч за третье место и финал.

ТАБЛО

Чемпионат России. Суперлига
И В Н П Мячи О

1. «СКА-Нефтяник»  
(Хабаровск)

20 19 1 0 191-50 58

2. «Енисей» 
(Красноярск)

20 15 1 4 139-66 46

3. «Водник»  
(Архангельск)

19 13 3 3 109-62 42

4. «Динамо-Москва» 19 13 1 5 94-72 40
5. «Байкал-Энергия»  
(Иркутск)

20 10 3 7 103-80 33

6. «Уральский трубник» 
(Первоуральск) 

20 10 2 8 78-84 32

7. «Динамо-Казань» 19 9 3 7 87-81 30
8. «Кузбасс» (Кемерово) 20 9 1 10 82-75 28
9. «Старт»  
(Нижний Новгород)

20 6 5 9 67-86 23

10. «Строитель»  
(Сыктывкар)

18 7 2 9 63-84 23

11. «Сибсельмаш»  
(Новосибирск)

20 5 5 10 77-109 20

12. «Мурман» (Мурманск) 18 5 2 11 46-82 17
13. «Зоркий» (Красногорск) 19 3 3 13 53-112 12
14. «Волга» (Ульяновск) 20 2 4 14 64-124 10
15. «Родина» (Киров) 20 1 2 17 44-130 5
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Ведущий «Правового поля»   
Дмитрий Толковцев. 

// скамья подсудимых

 Следователь по особо важным делам Дмитрий Гладков ведет допрос 
свидетеля.

    // хочу знать

О долге  
и оценке
На вопросы наших чи-
тателей о деятельности 
судебных приставов 
отвечает главный специ-
алист-эксперт по вза-
имодействию со СМИ 
управления ФССП России 
по Кемеровской области 
Наталья Прокофьева.

Как узнать, есть ли у меня 
долги?

Николай П., г. Прокопьевск.

– На официальном сайте управле-
ния ФССП России по Кемеровской 
области (http://r42.fssprus.ru) в раз-
деле «Информационные системы» 
действует банк данных исполнитель-
ных производств. Этот сервис разра-
ботан в соответствии с федеральным 
законом «Об исполнительном про-
изводстве» и позволяет оперативно  
узнавать информацию о должниках – 
как физических, так и юридических 
лицах. А с помощью сервиса «Банк 
данных исполнительных произ-
водств» можно оплатить задолжен-
ность или сформировать квитанцию 
для оплаты.

Гражданам и представителям 
юридических лиц, обнаружившим 
себя в банке данных исполнительных 
производств, Федеральная служба 
судебных приставов рекомендует об-
ратиться непосредственно в подраз-
деление судебных приставов по ука-
занному там адресу и телефону – в 
целях получения информации о при-
нятых и возможных мерах принуди-
тельного исполнения, таких, напри-
мер, как временное ограничение на 
выезд за пределы России. Стоит от-
метить, что иногда встречаются слу-
чаи, когда граждане не знают о нали-
чии возбужденного в отношении них 
исполнительного производства.

•••
Что делать, если мы не согласны 

с произведенной оценкой нашего 
имущества, которое подлежит ре-
ализации для оплаты долга?

Александр А., г. Киселёвск.
– Оценка имущества, произведен-

ная судебным приставом-исполни-
телем без привлечения оценщика, 
может быть обжалована в порядке 
подчиненности или оспорена в суде 
в течение десяти дней со дня изве-
щения о произведенной оценке. Сто-
имость объекта оценки, указанная 
оценщиком в отчете, может быть 
оспорена в суде в течение десяти 
дней со дня извещения о произведен-
ной оценке.

В Центральном районном 
суде города Новокузнецка 
прошли предварительные 
досудебные слушания по 
одному из самых громких 
уголовных дел минувшего 
года – в отношении троих 
бывших студентов Куз-
басского института ФСИН 
России, которые обви-
няются в покушении на 
убийство сокурсницы из 
корыстных побуждений.

Подсудимые и их жертва учились 
вместе на пятом курсе Кузбасского 
института Федеральной службы ис-
полнения наказаний (ФСИН) России. 
В своей сфере этот вуз считается до-
вольно престижным, в нем готовят 
специалистов для учреждений пени-
тенциарной системы и других право-
охранительных органов нашей стра-
ны. И потому тем более дико выглядит 
случившееся в Новокузнецке в конце 
декабря 2017 года. Как же так вышло, 
что крепкие молодые люди, присяг-
нувшие честно служить закону и Роди-
не и всеми силами защищать ее граж-
дан, оказались на скамье подсудимых 
по обвинению в особо тяжком престу-
плении? Но обо всем по порядку.

Как следует из материалов уголов-
ного дела, незадолго до случившегося 
пятикурсник Кузбасского института 
ФСИН России Александр Н. уговорил 
свою сокурсницу Марину П. оформить 
на себя банковский кредит в сумме 270 
тысяч рублей, заверив, что сам погасит 
его в очень короткие сроки. Добрая от-
зывчивая девушка согласилась. Одна-
ко уже скоро она поняла, что зря до-
верилась однокашнику: своего слова 
Александр не сдержал, и поэтому тяж-
кое бремя чужого долга могло полно-
стью лечь на Марину. Девушка стала 
регулярно напоминать сокурснику о 

данном им обещании. А тот, не желая 
отдавать деньги, подбил двух своих то-
варищей по институту убить сокурс-
ницу и таким образом решить возник-
шую проблему навсегда.

Нормальному человеку трудно по-
нять, почему приятели Н. согласились 
на убийство девушки, которая не сде-
лала им ничего плохого. Может, по-
тому, что Александр пообещал им не-
плохо заплатить за «труды»? Или он 
просто задавил их своим «авторите-
том»? Однозначного ответа на этот во-
прос, вероятно, нет. Но, как бы то ни 
было, факт остается фактом.

Расправиться с Мариной подель-
ники решили у нее дома, устроив там 
засаду. Незаметно выкрасть у сокурс-
ницы ключи, быстро сделать с них ду-
бликаты, а потом вернуть связку об-
ратно приятели сумели без особых 
сложностей. Однако с проникновени-
ем в квартиру Марины, которая в то 
время находилась в маникюрном са-
лоне, в первый раз не срослось: моло-
дых людей, которые уже собирались 
открыть входную дверь, случайно 
спугнули соседи, и они поспешили ре-
тироваться…

В другой раз Н. намеренно пригла-
сил девушку вечером в кафе. Подель-
ники заранее договорились о связи 
и условных фразах. «Мы тут с Мари-
ной в кафе зашли ненадолго», – поч-
ти не таясь от своей спутницы, сказал 
Александр по телефону. Это был сиг-
нал к действию. Его подручные бес-
препятственно пробрались в кварти-
ру девушки и стали ее поджидать.

После кафе Н. подвез Марину до 
подъезда ее дома и, сославшись на 
срочные дела, быстро распрощался и 
уехал. Как только ничего не подозре-
вавшая девушка зашла домой, на нее 
из темноты набросились подельни-
ки Александра. Нанеся жертве удары 
бейсбольными битами по голове, они 
накинули ей на шею ремень и стали 
душить. Марина потеряла сознание и 
вскоре перестала подавать признаки 
жизни. Предположив, что сокурсни-

ца умерла, молодые люди выбежали 
из квартиры и растворились в темно-
те улицы. Это и спасло Марине жизнь…

В ту же ночь подельники встрети-
лись с Н. и подробно рассказали ему 
о «выполненной работе». Чтобы из-
бавиться от улик, молодчики сожгли 
свою одежду, в которой они были во 
время нападения, и деревянные биты 
со следами крови Марины…

Когда на следующий день она не 
пришла на учебу, чего прежде не слу-
чалось, друзья девушки по институту 
сразу заподозрили неладное и отпра-
вились проведать ее дома. Однокаш-
ники подоспели вовремя: приди они 
хоть немного позже, и спасать врачам 
было бы уже некого… Когда первый 
шок от увиденного прошел, ребята 
вызвали «скорую помощь». В боль-
нице медики диагностировали у Ма-
рины ушиб головного мозга, перелом 
черепа, многочисленные ушибы и сса-
дины. Но главное, что она была жива! 
Другое дело, что теперь молодой де-
вушке предстояло длительное лече-
ние и реабилитация…

Поначалу уголовное дело было воз-
буждено за «причинение тяжкого вре-
да здоровью» и расследовалось в поли-
ции. Однако, когда появились данные 
о том, что преступники намеренно пы-
тались убить девушку и не довели свой 
умысел до конца лишь по чистой слу-
чайности, для дальнейшего рассле-
дования дело было передано в тер-
риториальный отдел Следственного 
комитета по Кемеровской области.

Александр Н. и двое его институт-
ских приятелей были арестованы и 
отправлены в следственный изоля-
тор города Новокузнецка. Лишь один 
из подельников признал свою вину и 
в надежде на снисхождение при вы-
несении наказания стал сотрудничать 
со следствием. Остальные двое упор-
но стояли на том, что они не имеют 
отношения к преступлению. Тем не 
менее следователю по особо важным 
делам следственного отдела по горо-
ду Новокузнецку Дмитрию Гладкову 
удалось представить убедительные 
доказательства вины теперь уже быв-
ших студентов Кузбасского института 
ФСИН России.

На днях в Центральном районном 
суде города Новокузнецка состоялись 
предварительные досудебные слуша-
ния этого громкого уголовного дела. 
На них Александр Н. заявил ходатай-
ство о проведении судебного процес-
са с участием присяжных заседателей. 
Скорее всего, уже в ближайшее время 
будет сформирована коллегия при-
сяжных, после чего в суде начнется 
рассмотрение этого уголовного дела 
по существу.

В ожидании начала процесса 
все трое бывших студентов Кузбас-
ского института ФСИН России по-
прежнему находятся под стражей в 
Новокузнецком СИЗО. Согласится 
ли суд с выводами предварительного 
следствия, покажет время. А Марине 
благодаря мастерству врачей и ее соб-
ственной силе воли удалось встать на 
ноги и успешно окончить институт. 
Сейчас она работает в системе ФСИН 
в одном из сибирских регионов.

P.S. Имена и фамилии потерпев-
шей и обвиняемого изменены.

Студентов-правоведов 
такому точно не учили
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// cоветы по сезону

// по вашей просьбе

 Цветет бегония.

// объявление

Прекрасная бегония

Вниманию 
садоводов!

Номер «Кузбасса» от 22 января со 
спецвыпуском «Сад и огород», в котором 
опубликован Лунный посадочно-посев-
ной календарь на 2019 год, можно приоб-
рести не только в газетных киосках, но и 
в почтовых отделениях области.

• Не откладывая, проверьте, как себя чувствует зало-
женный на хранение посадочный материал. Особенно это 
касается корнеклубней георгины, каллы и других, зиму-
ющих в погребах-ячейках. Чаще всего там отмечается по-
вышенная влажность, что может привести к преждевре-
менному прорастанию или появлению гнилей. Избежать 
этого можно, если заменить обертывающую бумагу на 
сухую; если же в хранилище излишне сухо, обертку кор-
неклубней следует увлажнить. Если же при осмотре об-
наружите очаги поражения, больные части обязательно 
вырежьте, а участки среза присыпьте толченым древес-
ным углем.

•Требуют внимания и луковицы гладиолусов: если осен-
няя обработка их проведена не особо тщательно, возможно 

появление трипсов. Тут уж меры надо принимать безотла-
гательно. Чаще всего для этого используют так называемую 
«спиртовую камеру». Клубнелуковицы помещают в боль-
шой полиэтиленовый пакет, в него же ставят блюдце, на ко-
торое кладут смоченный в спирте ватный диск. Пакет плот-
но завязывают и оставляют так на одни-двое суток. Как 
правило, такое лечение оказывается эффективным.

• Если заготовленная для посева рассады земля хранит-
ся в тепле, обязательно вынесите ее на мороз, ведь промо-
раживание – лучший прием освобождения от болезнетвор-
ных бактерий. Кстати, садоводы-опытники уверяют, что 
чередовать тепло и холод для почвогрунтов вообще очень 
полезно: двух- или трехкратное промораживание более эф-
фективно, чем постоянное.

Январские заботы

До безумия люблю бегонию, хотелось бы иметь 
ее и дома на окошке, и в саду. Расскажите об этом 
растении, сделав упор на уходе за ним.

Людмила Фатеева.
г. Кемерово.

Бегонии в Европе появились в XVII веке, как уверяют, 
благодаря Людовику XVI. Король Франции обязал Ми-
шеля Бегона, управляющего галерами в Марселе, поды-
скать и отправить на Американский континент охотника 
за новыми видами растений. Выбор пал на францискан-
ского монаха Шарля Плюмье, большого знатока-натура-
листа. Два года путешествовал Плюмье по Новому Свету, 
собрав в итоге сотни неизвестных науке видов растений. 
А наиболее поразившее его красотой асимметричных 
листьев назвал в честь жены своего благодетеля бего-
нией. Спустя почти два века в Бразилии была обнару-
жена бегония королевская, а через несколько лет в горах 
Боливии – бегония клубневая. Эти виды садовники ис-
пользовали для скрещивания, подчас получая растения 
с фантастической окраской листьев и цветков.

«Склонность» бегонии меняться даже в руках селекци-
онера-любителя привела к тому, что почти каждый ува-
жающий себя бегониевод занимается выведением новых 
сортов. Не все они, конечно, занесены в каталоги, но и без 
того там присутствуют тысячи гибридных форм и сортов.

К тому же бегонии легко размножаются, при извест-
ном навыке их можно вырастить из семян и черенков, де-
лением куста. Ключевое слово здесь – «навык», который 
обретается через массу проб и ошибок. Пройти эту чере-
ду под силу только поистине увлеченным людям.

Семенное размножение
Семена бегонии очень мелкие, для их прорастания 

необходимы повышенная температура, высокая влаж-
ность, яркий рассеянный свет, хороший воздухообмен. 
Оптимальный срок сева – январь. За лето у сеянцев об-
разуются клубни диаметром 3-4 см, которые зимой хо-
рошо переносят сухое хранение.

Первая стадия – подготовка субстрата. Лучше всего 
подходит смесь из дерновой (лесной) земли и торфа (1:2). 
Грунт, рассыпав его слоем в 2-3 см, рекомендуется ошпа-
рить кипятком для обеззараживания. Торф же обладает 
бактерицидными свойствами, поэтому его обработке не 
подвергают.

Для выращивания рассады используют пластиковую 
емкость высотой 5-6 см и обязательно с дренажными от-
верстиями. Ее заполняют субстратом, не досыпая до верх-
него края 1 см, обильно поливают. Сверху добавляют про-
сеянный через сито субстрат (слой 1-2 мм) того же состава, 
который сразу же пропитывается влагой и готов принять 
семена. Если земляная смесь оказалась суховатой, емкость 
можно поставить в неглубокий поддон с водой.

Семена перед посевом следует смешать в чашке с не-
большим количеством пылевидного мела – так они бу-
дут хотя бы заметны. Затем нужно аккуратно прикос-
нуться влажным пальцем к семенам, прилипшие легким 
постукиванием стряхнуть в емкость, равномерно рас-
пределяя по всей площади. Посевы не надо присыпать 
или поливать, только накрыть стеклом или полиэтиле-

новой пленкой и поставить в теплое место, например, 
около отопительной батареи.

Свет для прорастания семян не обязателен. Но при 
появлении корешков даже у нескольких семян (кон-
трольные осмотры начинают через 3-4 дня после посева, 
используя для этого лупу) емкость переносят в прохладу, 
например, на подоконник любого окна, кроме северно-
го. При 12-16 градусах сеянцы формируются крепкими 
и коренастыми. В противном случае даже за сутки у них 
вытягивается подсемядольное колено, и они поражают-
ся серой плесенью.

Под пленкой или стеклом относительная влажность 
воздуха составляет около 90%, и влага в субстрате со-
храняется 20–30 дней. Полив в этот период может погу-
бить растения. Но иногда почва все же пересыхает, тогда 
утром или днем необходимо увлажнить ее из пульвери-
затора, а после испарения с листьев капель воды вновь 
закрыть пленкой.

Низкая освещенность, как и переувлажнение, может 
привести к гибели сеянцев, поэтому всходы нуждаются 
в досвечивании (4-5 часов вечером) люминесцентными 
лампами вкупе с фитолампами. Если емкости узкие (10-
15 см) и стоят вплотную к стеклу, естественной освещен-
ности вполне достаточно для развития сеянцев.

После появления первого настоящего листа, это при-
мерно через месяц, можно приступать к пикировке. Пин-
цетом или шилом сеянцы с комочком земли переносят в 
свежий субстрат того же состава и размещают на рассто-
янии 1 см друг от друга, присыпают субстратом, обиль-
но поливают, используя шприц без иголки, и уплотняют 
почву вокруг. Когда обсохнут капли на листьях, емкость 
вновь накрывают пленкой и ставят на подоконник. Если 
температура там выше 18 градусов, укрытие не требу-
ется – сеянцы «запарятся». К тому же потребуется еже-
дневный полив (из пипетки) кипяченой водой.

Самая распространенная ошибка – это сделать раз-
реженный посев и отказаться от пикировок. Опыт 
показывает: чем больше пересадок и, стало быть, 
смен субстрата, тем быстрее формируются клубни.

Уход за растением
В начальной стадии бегония развивается своеобразно: 

мелкие листья растут очень медленно, а клубень постепен-
но становится крупнее, запасая питательные вещества, ко-
торые со временем пойдут на образование новых листьев в 
случае повреждения корня или «пересушки» растения.

Через 10 дней после второй пикировки можно начать 
подкормки жидкими минеральными удобрениями, про-
водя их тоже с интервалом в 10 дней.

В мае бегонии переносят в горшки, добавив в субстрат 
перегной, золу, и выращивают сеянцы как комнатные 
растения.

В сад переносят, когда минует опасность заморозков. 
На застекленную лоджию их можно поместить в середи-
не мая, но при угрозе понижения температуры – вернуть 
в комнату.

Бегонии можно выращивать и в открытом грунте, на 
клумбе. Но практичнее высаживать в контейнеры. Тогда 
растения не прибивает дождем к земле, листья и цветки 
не пачкаются. Для нормального развития и роскошно-
го цветения бегонии необходимо регулярно поливать, а 
также вносить перегной (2-3 раза за лето). На открытых 
солнечных, продуваемых ветром местах бегонии растут 
плохо, предпочитая тенистые уголки в саду, у дома.

Уход за клубнями
За неделю-две до наступления заморозков клубни бе-

гонии убирают на хранение. Надземную часть срезают се-
катором, клубни выкапывают совком и, не очищая землю, 
укладывают в ящики, которые переносят в теплое прове-
триваемое помещение. Через две недели удаляют остатки 
побегов, засыпают промежутки между клубнями торфом 
и переносят ящики в подвал с температурой 6–10 граду-
сов и влажностью воздуха 80–85 процентов.

К проращиванию приступают в середине марта. Для 
обеззараживания и восстановления тугора клубни на 
один час помещают в розовый раствор марганцовки ком-
натной температуры. Затем высаживают в горшки или 
ящики, заполненные торфом с добавкой мела или из-
вести пушонки (50–70 г на ведро торфа) так, чтобы вер-
хушки выступали над поверхностью. Торфом заполня-
ют промежутки, уплотняют его и увлажняют раствором 
полного минерального удобрения (1-1,5 г на 1 л воды).

За период подращивания проводят 3-4 подкормки. 
При поливе надо избегать попадания влаги на клубень. 
Ящики держат на свету при температуре 18–22 градуса. 
В солнечные дни необходимо затенение, чтобы не полу-
чили ожоги первые нежные листочки.

Кемеровские цветоводы давно освоили выращивание 
бегонии из семян, но вот сохранить клубень получается 
не у всех: в квартире высыхает, в погребе-ячейке холод-
но. А поскольку ежегодно возобновлять хлопоты с се-
менным размножением не каждый решится, люди идут 
на затраты, прикупая весной проросшие клубни облю-
бованных сортов и выращивают как летник. Дело того 
стоит: с мая по октябрь красуется на лоджии или около 
садового домика нарядный куст со множеством цветков, 
соперничающий красотой с любым букетом.

Тамара Малышкина.
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